
1 | Palanca

N
o.

 6
29

  |
 O

C
TU

BR
E 

|  
20

23

VAYAN 
POR TODO EL 
MUNDO 
y proclamen 
el Evangelio.      

(Mc 16,15)
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La palabra sínodo significa «caminar juntos». 
Con este término, el papa Pablo VI instituyó, 
en 1965, la figura eclesial del «Sínodo de los 
Obispos», para que le ayudaran al santo padre 
a buscar y aplicar ideas, criterios y soluciones 
pastorales a situaciones de la Iglesia universal. 
El papa definió el Sínodo de la siguiente manera: 
«Es una institución eclesiástica que nosotros, 
interrogando los signos de los tiempos y, aún 
más, acercándonos a la interpretación profunda 
de los designios divinos y de la Constitución de 
la Iglesia Católica, hemos establecido después 
del Concilio Vaticano II, para favorecer la unión y 
la colaboración de los obispos de todo el mundo 
con la Santa Sede, a través de un estudio común 
de las condiciones de la Iglesia y la búsqueda de 
soluciones correspondientes a las cuestiones 
relacionadas a su misión. No es un Concilio, no 
es un parlamento, sino un Sínodo de naturaleza 
especial» (Motu Proprio Apostólica Sollicitudo). 
El Sínodo de obispos, es un encuentro religioso o 
asamblea de obispos, que se reúnen con el papa, 
para intercambiar ideas e informaciones, así como 
compartir experiencias del trabajo evangelizador 
y pastoral de la Iglesia universal. 

Estos encuentros no son para tratar temas 
doctrinales; tiene carácter consultivo, no 
deliberativo, no decide nunca, hace propuestas 

al papa. Ya el Código de Derecho Canónico, en los 
números 342-348, establece la regularización de 
esta figura institucional. En el canon 342 dice: «El 
sínodo de los obispos o sínodo episcopal, es una 

¿SÍNODO DE OBISPOS 
O SÍNODO CON 
OBISPOS?

asamblea de obispos escogidos de las distintas 
regiones del mundo, que se reúnen en ocasiones 
determinadas para fomentar la unión estrecha 
con el Romano Pontífice y los obispos». El 
Sínodo está bajo la autoridad del Sumo Pontífice, 
que es quien lo convoca cuando lo considere 
necesario, así como determinar el lugar dónde 
se va a realizar (c 344). El Sínodo puede ser 
ordinario o extraordinario, universal, regional 
y nacional. 

El papa Benedicto XVI, en septiembre de 
2006, aprobó las últimas modificaciones del 
Reglamento del Sínodo de los obispos que, en 
su artículo 7, que habla de otros participantes, 
dice: «Pueden ser invitados al Sínodo, sin 
derecho al voto, otras personas a título de: 1- 
Expertos, designados a norma del artículo 14 
&4, que colaboran con el secretario especial 
en vista de la Relación conclusiva y del Elenco 
de las Proposiciones o de otros eventuales 
documentos; 2- Oyentes (auditores), que asisten 
a los trabajos sinodales; 3- Delegados fraternos, 
que representan iglesias y comunidades 
eclesiales, que no estén en plena comunión 
con la Iglesia Católica». Tengamos en cuenta 
que estas modificaciones dicen que «pueden» 
ser invitados; no dice que «deben» ser invitados.

Siempre que concluye un sínodo, el santo 
padre elabora o escribe el documento final que 
contiene de manera general las conclusiones 
que de él salieron. Este documento se llama 
Exhortación Apostólica Post Sinodal. 
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El papa Francisco ha convocado para este mes de 
octubre, la primera sesión del Sínodo ordinario 
llamado Sínodo de la Sinodalidad, cuyo tema es 
«Por una Iglesia sinodal: comunión, participación, 
misión».  Este sínodo tiene la particularidad 
de que, por primera vez participarán más de 
cincuenta mujeres que tendrán derecho a voto. 
En palabras del subsecretario de la Secretaria 
General del Sínodo, Mons. Luís Marín de San 
Martín, señaló que «esto es un reflejo de la 
universalidad de la Iglesia, ya que, las mujeres 
deben ayudar al discernimiento de la voluntad 
de Dios, continuando el sínodo episcopal»; 
sigue diciendo Mons. que, «hay un 25% de 
representación de ´no obispos´. Por tanto, sigue 
siendo una asamblea de los obispos». El papa 
Francisco, al convocar el sínodo en octubre de 
2021, recordó que el protagonista de éste es el 
Espíritu Santo.

Pues esta novedad es la que ha traído, - desde que 
fue convocado el sínodo por el papa Francisco -, 
mucha controversia, sospechas y críticas, porque 
se ha visto en el mismo que puede ser utilizado 
para intentar cambiar temas doctrinales, tal 
y como ha venido sucediendo con el camino 
sinodal alemán. Ya el cardenal emérito de la 
Congregación para el Culto Divino y la Disciplina 

de los Sacramentos, Mons. Robert Sarah, dijo que 
«el sacerdocio es único, y que ningún concilio, 
ningún sínodo, puede inventar un sacerdocio 
femenino, sin dañar gravemente la fisonomía 
perenne del sacerdote, su identidad sacramental, 
dentro de la renovada visión eclesiológica de la 
Iglesia, misterio, comunión y misión». Esto lo 
señaló al ser cuestionado al respecto de lo que 
se viene rumorando sobre lo que se podría tratar 
en este sínodo de la sinodalidad con respecto al 
sacerdocio ministerial y otros temas doctrinales. 

No hay dudas de que, debemos seguir orando 
para que el Espíritu Santo sea el que inspire y 
guíe a los participantes sinodales para que se 
mantenga la Iglesia en la fidelidad a Cristo y a 
su evangelio; que siga siendo fiel a la tradición 
eclesial y doctrina milenaria predicada por los 
apóstoles y sus sucesores. Debemos estar atentos 
y esperar a ver lo que sucederá en el desarrollo 
de este sínodo al tratar los temas y, sobre todo, 
esperar el documento post sinodal que saldrá 
como resultado de este sínodo el próximo año.     
Confiemos a la intercesión de nuestra madre del 
cielo, el buen desarrollo de este sínodo sobre la 
verdad revelada de la salvación por Dios Padre 
a través de su Hijo amado a la humanidad. 
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ÓRGANO INFORMATIVO 
DEL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD DE LA ARQUIDIÓCESIS DE SANTO DOMINGO

Tel.: 809 530 4346 | Fax: 809 530 4361 | www.mcc.org.do | palanca@mcc.org.do

Síguenos en:

PLAN ARQUIDIOCESANO PASTORAL
ITINERARIO DE EVANGELIZACIÓN 2023

TEMA DEL AÑO 2023:  
«Un pueblo que testimonia la Honestidad en la sociedad dominicana».
 
LEMA DEL AÑO: 
«Con Jesucristo en Comunidad, practiquemos la honestidad». 

• ACCIÓN EN LA FAMILIA 
Rezo del rosario y visitar otra familia evangelizando con su testimonio.

    
• ACCIÓN EN EL SECTOR 

Rosario misionero resaltando citas bíblicas sobre honestidad. Jornada de 
evangelización bíblico-mariana. 
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LEMA: 
Vayan por todo el mundo y proclamen el Evangelio.      (Mc 16,15)
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EDITORIAL
¿Sínodo de obispos o Sínodo con obispos?

CONTENIDO
ITINERARIO 

PREGUNTAS Y RESPUESTAS
Monseñor Ramón de la Rosa
«¿Cómo no tienen fe?» (Marcos 4, 39-41)

ULTREYA SEPTIEMBRE
61 Aniversario del  MCC

NOTICIAS MCC
Homilía 61 aniversario-MCC-RD
S.E.R Monseñor Jose Amable Durán Tine 

Palabras de inicio ciclo 23/23 en la  
Escuela de Dirigentes
César Curiel, director del MCC.

Homilia Eucaristía Cursillos De Cristiandad
Mons. Piergiorgio Bertoldi. Nuncio Apostólico

HABLANDO CON EL PÁRROCO
P. Cristian Peralta, SJ - Vicario Cooperador 
Parroquia Universitaria Santísima Trinidad

VALORES PARA VIVIR
La palabra da vida
Altagracia Suriel 

ÁNIMO EN DOS MINUTOS
El adulto libre y el tibio
Luis García Dubus 

IGLESIA VIVA
Sobre los Capellanes Castrenses (parte 1)
P. Robert Brisman

Entrevista a la escritora Jeannette Miller
Fanny Santana 

La Iglesia de los dos «Franciscos»
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez

ANGY ESTÉVEZ 
Cuando Dios Elige Capacita

JEANNETTE MILLER 
«Modo» de Francisco

FREDDY CONTÍN
Vayan por todo el mundo...

FREDDY GINEBRA
Hay días difíciles

SALVADOR GÓMEZ
Vayan por todo el mundo...

ANGEL GOMERA 
Una cultura de paz en el tránsito (2 de 2)

P WILLIAM ARIAS
El Evangelio de Lucas

PADRE MANUEL GARCÍA
Nadie ama a la iglesia sin su historia... 

CUERPO Y ALMA

Santa Teresa de Ávila, 
Jacqueline Chamoun

Santa Teresita del Niño Jesús y mi abuelo
Leonor Asilis

¿Sabes que tienes tu ángel de la guarda?
José Vazquez

Nuestra Señora del Rosario 
Carlos Rodríguez

Asume tu misión
Henry Valenzuela

Asume tu misión
Henry Valenzuela

TESTIMONIO DE CUARTO DÍA
Katya Severino, cursillo # 898.

SANTIDAD HOY
San Francisco de Asís
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MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Avenida Pedro Henriquez Ureña 
No. 64, 2do Nivel, La Esperilla, 
Santo Domingo, 
República Dominicana
Tel.: 809-508-4174

MOVIMIENTO
FAMILIAR CRISTIANO 
 
Recinto de Cáritas Dominicana. 
Calle Coronel Fernández Dominguez 
esq. Calle 51, Ens. La Fé, 
próximo a Color Visión. 
Teléfono: 809-689-3747 
Lunes a Viernes de 9 am a 2 pm.

CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC

2023
OCTUBRE - NOVIEMBRE

Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

CURSILLOS PREMATRIMONIALES

PARA INFORMACIÓN,  LLAMAR AL 809-689-3747

PRÓXIMA ULTREYA: 
MIÉRCOLES 1RO 

NOVIEMBRE 2023, 
7:30PM  | AUDITORIO 

CASA SAN PABLO

PRÓXIMAS ULTREYAS:
DICIEMBRE: MIÉRCOLES 6

SANTO DOMINGO SANTIAGO

CURSILLO DE CABALLEROS 728
Libertad, Casa de Cursillo

CURSILLO DE DAMAS 729
Villa Olga, Casa de Cursillo

JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE CABALLEROS 905

JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE CABALLEROS 907

NO TENEMOS CURSILLOS.

NO TENEMOS CURSILLOS.

26-29  - JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE DAMAS 906

OCTUBRE  / 19 - 22

NOVIEMBRE  / 09 - 12 

OCTUBRE / 12 - 15

NOVIEMBRE / 23-26

DICIEMBRE

DICIEMBRE

OCTUBRE

DÍA 7 
Retiro de comunidades 
De 8am - 12pm

DÍA 14 
Retiro Comunidades
De 8am - 12pm

NOVIEMBRE

DEL 10 AL 12 
Retiro Compartir 4
New Jersey 

DEL 10 AL 12  
Retiro Compartir 141
Casa San Pablo

DÍA 25  - Retiro Adviento
Casa San Pablo
De 8am á 12m

OCTUBRE
Sábado 7 y domingo 8

DICIEMBRE
Sábado 7 y domingo 10

NOVIEMBRE
No hay actividades.

Nos interesa saber tu opinión 
y  sugerencias de las secciones  
de la revista. Envíanos tus 
comentarios a: 

palanca@mcc.org.do



Por: 
MONSEÑOR RAMÓN DE LA ROSA Y CARPIO

ARZOBISPO EMÉRITO DE SANTIAGO

PREGUNTAS Y 
RESPUESTAS
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«¿CÓMO NO TIENEN FE?»
(MARCOS 4, 39-41)

«Él, habiéndose despertado, increpó al viento y dijo al 
mar: « ¡Calla, enmudece!» El viento se calmó y sobrevino 
una gran bonanza. Y les dijo: «¿Por qué estáis con tanto 
miedo? ¿Cómo no tenéis fe?» Ellos se llenaron de gran 
temor y se decían unos a otros: «Pues ¿quién es éste que 
hasta el viento y el mar le obedecen?»».
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El 6 de septiembre se celebró la Ultreya Arquidiocesana 
en su sede  la Casa San Pablo, la cual fue muy especial 
dado que se estuvo celebrando el 61 aniversario de la 
llegada del  Movimiento de Cursillos de Cristiandad 
(MCC) en nuestro país.

En esta edición se tuvo como orador invitado a S.E.R 
Monseñor Jose Amable Durán Tineo, Obispo Auxiliar 
de la Arquidiócesis de Santo Domingo y Vicario  

Espiscopal de la Vicaria de Santo Domingo Norte.

Monseñor Amable expuso  el tema: 61 años de Evangelización 
del MCC. 

La Eucaristía presidida por él, tuvo como parroquia madrina 
a la parroquia Nuestra Señora de América Latina.

Este actividad evangelizadora, como lo son en su mayoría 
todas en el MCC, fue abierto al público en general y 
completamente gratis.

En sus palabras de bienvenida expresó su gran  alegría de 

61 ANIVERSARIO 
DEL  MOVIMIENTO DE 
CURSILLOS DE CRISTIANDAD 

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

compartir con los cursillistas  para felicitarles en 
el 61 aniversario de este hermoso movimiento de 
fe. En este día especial, compartió su más sincera 
admiración y gratitud por el compromiso y la 
dedicación que los cursillistas han demostrado a 
lo largo de los años en la difusión del Evangelio y 
la formación espíritual de tantas personas.

El Movimiento Cursillos de Cristiandad ha sido un 
faro de luz en la Iglesia Católica, iluminando los 
corazones de aquellos que han tenido la bendición 
de participar en sus Cursillos, Ultreyas, Escuela 
de Formación y demás actividades y retiros. Han 
llevado a cabo una labor admirable al inspirar y 
fortalecer la fe de tantos fieles, ayudándoles a 
crecer en su relación con Dios y en su compromiso 
con el prójimo.

En estos 61 años de historia, han enfrentado 
desafíos como lo fue no detenerse en la pandemia y 
seguir evangelizando a través de las redes sociales 
(Facebook, Instagram, Twitter e YouTube) por las 
cuales  también se han pescado tantas almas para 
Cristo. En resumen, han perseverado en su misión 
de llevar a Cristo al mundo y al mundo a Cristo. 
Siguió animando como un buen pastor el trabajo 
de esta comunidad cursillista la cual ha sido  y 
está llamada a seguir siendo un testimonio vivo 
del amor de Dios y de la comunidad cristiana.

8 | Palanca
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

En este 61 aniversario, los impulso a seguir hacia 
adelante, con la misma pasión y entusiasmo que los 
ha caracterizado hasta ahora. Que este nuevo año 
sea una oportunidad para profundizar aún más en 
su relación con Cristo, y para llegar a un número aún 
mayor de personas con el mensaje del Evangelio.

Asimismo recordó y agradeció a Dios por los 
iniciadores del MCC, ya que fueron instrumentos 
valientes y audaces que se atrevieron a confiar en 
el plan divino y fueron como los cursillistas de hoy, 
dóciles a su Gracia, poniendo en marcha la moción 
recibida del Espíritu Santo para evangelizar a tiempo 
y a destiempo, permitiendo encontrar a Cristo, 
quien nos da sentido pleno a nuestra vida que se ha 
traducido en el cuarto día en términos cursillistas 
y así en  una vida más consciente y activa, en una 
vida de piedad y sacramental enriquecida con la 
formación continua y permanente y en el ejercicio 
de obras de caridad en las distintas parroquias donde 
se encuentran. 

En definitiva, una espiritualidad cristiana que ha 
contribuido decididamente a la familia, devolviéndole 
su vocación de comunidad de vida y de amor, gran 
santuario de la vida y también transmisora de los más 
auténticos valores cristianos y humanos. 

Destacó también que  a través de los cursillos de 
cristiandad muchos seminaristas y sacerdotes han 
vuelto a renacer a su vida vocacional,  a su vida de fe 
con un mayor dinamismo. Asimismo resaltó que el 
Movimiento de  Cursillos de Cristiandad ha permeado 

con gran fervor en las parroquias, ambientes y sobre 
todo la formación de tantos hombres y mujeres con 
una verdadera conciencia ciudadana, viviendo en 
los distintos ambientes la honestidad que hoy tanto 
también predicamos y proclamamos.

Reiteró a los integrantes del MCC a seguir siendo sal 
de la tierra y luz del mundo como nos exhorta San 
Pablo su Santo patrón en la lectura que acabaron de 
escuchar durante la Eucaristía.  Siguió diciendo con 
estas palabras: «Celebrar un año más de existencia es 
una maravillosa oportunidad no solo para dirigir una 
mirada agradecida  a nuestro pasado, sino también 
para enfocarnos especialmente hacia el futuro». 
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

10 | Palanca

Es preciso seguir invitando a nuestros conocidos, 
a los compañeros de estudio y trabajo para que 
ellos también puedan vivir una experiencia 
personal con Cristo y no dejarse arrastrar por 
la competitividad del activismo,  porque lo 
que siempre nos hace falta es renovar nuestro 
amor primero, esa Alianza con Dios y continua, 
seguir unidos a El a través de la Iglesia, de los 
sacramentos, (se detuvo de forma particular en 
el sacramento de la reconciliación del cual dijo 
es el trono de la misericordia de Dios, quien 
sufre inmensamente de que no tengamos la 
confianza de acercarnos a su gracia por nuestra 
falta de fe en su misericordia  donde al acudir 
experimentamos  un gozo indescriptible al 
sentir ese abrazo espiritual de quien más nos 
ama, y por supuesto el acudir a la Eucaristía 
donde nace y renace nuestra fe porque el 
mismo Jesús  está presente  y nos alimenta 
espiritualmente para seguir en nuestra misión.

Agregó que debemos acercarnos a las Sagradas 
Escrituras y a nuestro prójimo, sobretodo a los 
que más nos necesitan, los pobres y los enfermos, 
quienes  reclaman nuestro compromiso y nos 
dan testimonio de fe de paciencia ante su 
sufrimiento. Por ultimo mencionó con estos 
consejos de nuestros obispos el acercarnos a la 
religiosidad popular donde el pueblo De Dios 
vive con tanto fervor sus  fiestas patronales,  
novenas, rosarios, viacrucis, procesiones, actos 
piadosos vividos en comunidad que vivifican 
nuestra fe. 

Finalmente Monseñor Durán recordó a la 
asamblea presencial y virtual a la que ustedes 
queridos lectores aún pueden seguir esta bella 
Ultreya desde el canal de YouTube  del MCC las 

inperecederas palabras de San Pablo: «Todo lo puedo en Cristo 
que me fortalece» y  aquella otra interpelación que hoy también 
nos convoca: «Ay de mi si no evangelizo».
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NOTICIAS
MCC

HOMILIA
61 ANIVERSARIO 

Queridos hermanos y hermanas cursillistas
 

Celebrar un año más del nacimiento de los Cursillos Cristiandad en 
nuestro país constituye un momento oportuno para dar gracias a 
Dios por todas las gracias  derramadas en estos 61 años. Es preciso 
agradecer, de manera especial, el trabajo apostólico y la entrega 
generosa de los que  tuvieron la intuición y la valentía de iniciar esta 
fructífera y magnífica experiencia de fe. Tantos hombres y mujeres 
que bajo la guía del Espíritu Santo, la obediencia a los obispos y 
sacerdotes y una intensa vida de oración, no escatimaron esfuerzo, 
tiempo y recursos con tal de llevar a otros a enamorarse de Cristo y su 
Iglesia, viviendo lo esencialmente cristiano.
 

En ese mismo sentido, cómo no dar gracias por los miles de hombres 
y mujeres que han encontrado el sentido de su existencia, revivido 
su vida de fe   y sentido de pertenencia a la Iglesia mediante  un 

ardoroso y renovado encuentro con Cristo. Lo que se ha traducido en el 
cuarto día en una más consciente y activa  vida  de piedad y sacramental, 
enriquecida con  la formación continua y permanente, el ejercicio de 
alguna pastoral u obra de caridad; elementos todos muy necesarios para 
mantener vivos los colores, perseverar, custodiar y transmitir la fe. 
 
Esta vivencia de arraigada espiritualidad cristiana ha contribuido 
decididamente en la familia, devolviéndole su vocación de comunidad 
de vida y amor, a la vitalización de las parroquias, tanto en su propia 
metodología y dinamismo como en el ejercicio de otras formas de 
ministerio o apostolado. De igual modo, la riqueza espiritual de este 

movimiento ha redundado en el surgimiento 
y fortalecimiento de muchas vocaciones a 
la vida sacerdotal y religiosa; en un ámbito 
más amplio, ha ayudado a la formación de 
la conciencia de ciudadanos honestos, con 
sentido de responsabilidad ante la sociedad.
 
 En definitiva, los Cursillos de Cristiandad, 
constituyen un necesario movimiento 
apostólico de nuestro tiempo que ha 
redescubierto, especialmente en el laicado, 
nuestro verdadero lugar en la Iglesia, como 
discípulos misioneros, conscientes de ser 
sal de la tierra y luz del mundo. Pienso 
que se aplican, muy bien, a los cursillos de 
cristiandad, las palabras que San Pablo, dirige 
a los Colosenses en la lectura que acabamos 
de escuchar cuando dice, refiriéndose 
al Evangelio: «Este sigue dando fruto y 
propagándose por todo el mundo, como 
ha ocurrido también entre ustedes desde 
el día que escucharon y comprendieron la 
gracia de Dios en la verdad». (Col 1, 1-8).
 
Ahora bien, celebrar un año más de 
existencia, es una maravillosa oportunidad, 
no solo para dirigir una mirada agradecida 
al pasado; sino también, para enfocarnos 
esperanzadamente en el futuro. Quizás aquí 
sea iluminadora la pregunta del Joven rico 
a Jesús: «¿Qué tengo que hacer de bueno 
para heredar la vida eterna»? Como el joven 
rico, hemos hecho muchas cosas: fines de 
semana, ultreyas, jornadas de formación, 
trabajo con los pobres. En este sentido, nos 
ha dicho el Papa Francisco: «Siguiendo su 

S.E.R Monseñor Jose Amable Durán Tineo, 
Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis de Santo 
Domingo y Vicario  Espiscopal de la Vicaria 
de Santo Domingo Norte.
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decidido y generoso. b) El Sacramento 
de la Eucaristía «La Eucaristía, fuente 
inagotable de la vocación cristiana, es, 
al mismo tiempo, fuente inextinguible 
del impulso misionero. Allí, el Espíritu 
Santo fortalece la identidad del 
discípulo y despierta en él la decidida 
voluntad de anunciar con audacia a los 
demás lo que ha escuchado y vivido»[3].

4.    LOS POBRES. 

«También lo encontramos de un 
modo especial en los pobres, afligidos 
y enfermos (cf. Mt 25, 37-40), que 
reclaman nuestro compromiso y nos 
dan testimonio de fe, paciencia en el 
sufrimiento y constante lucha para 
seguir viviendo. ¡Cuántas veces los 
pobres y los que sufren realmente nos 
evangelizan!»[4]

5.    LA RELIGIOSIDAD POPULAR. 

Expresión del alma de nuestro 
pueblo, por lo que constituye nuestro 
tesoro que debemos aprender a 
valorar, fomentar y cuidar. «Entre las 
expresiones de esta espiritualidad 
se cuentan: las fiestas patronales, las 
novenas, los rosarios y viacrucis, las 
procesiones, las danzas y los cánticos 
del folclore religioso, el cariño a los 
santos y a los ángeles, las promesas, 
las oraciones en familia»[5]. 

Es nuestro deseo que cada cristiano, 
como discípulo misionero, pueda 
decir con el Apóstol San Pablo, nuestro 
patrón, estas tres expresiones: «No vivo 
yo, es Cristo quien viven en mí». (Gal. 2, 
20) «Todo lo puedo en Cristo que me 
fortalece·, (Fil. 4,13) y«hay de mí si no 
evangelizo»(1Cor. 9, 16).

Que el Señor les bendiga.

HOMILIA
61 ANIVERSARIO 

ejemplo, (Los cursillistas fundadores) 
hoy también ustedes quieren 
anunciar la Buena Nueva del amor 
de Dios, acercándose a los amigos, 
a los conocidos, a los compañeros 
de estudio y trabajo para que ellos 
también puedan vivir una experiencia 
personal del amor infinito de Cristo 
que libera y transforma la vida. ¡Qué 
necesario es salir, sin cansarse, para 
encontrar a los lejanos!»[1]

No obstante, influenciados por el 
individualismo, la competitividad y 
el activismo tan característicos de 
nuestro tiempo, corremos el riesgo 
de caer en la rutina, la monotonía 
y la apariencia, fruto de un frío 
cumplimento del deber. De ahí que 
se imponga la segunda interpelación 
de este paradigmático joven, quien 
replica: «Todo eso lo he cumplido: 
¿Qué me falta?». 
 
Lo que siempre nos hará falta es 
renovar nuestro amor primero, que 
solo se alcanza mediante una cálida, 
continua y permanente relación con 
el Amigo, descubriéndole siempre y 
en todo como puro don y misericordia 
que no pide nada a cambio, porque 
es don total, pura gratuidad. Esta es la 
experiencia fundante que da sentido 
a la vida, nos cura del egoísmo, de los 
complejos y perezas. 

Dando un paso más adelante, 
podríamos preguntarnos: ¿dónde 
podemos encontrarnos con 
nuestro  Amigo? Cuando niños 
aprendimos en la catequesis que 
Dios está en el cielo, en la tierra, y 
en todas partes, sin confundirse con 
nada, porque lo trasciende todo. No 
obstante, hay lugares muy específicos 
de encuentro con él, el Documento 
de Aparecida en los números 247-259 
indica 5 de estos lugares: 

1.        LA IGLESIA. «¡LA IGLESIA ES 
NUESTRA CASA!... 

¡En la Iglesia Católica tenemos todo lo 
que es bueno, todo lo que es motivo de 
seguridad y de consuelo!»Los hijos en 
la propia casa se sienten confiados, 
a gusto, seguros; lo mismo en la 
Iglesia, pues ella, como una madre 
nos engendra, nos alimenta, nos educa 
y consuela En cuanto templo santo, 
en el que habita y actúa eficazmente 
el Espíritu Santo mediante la vida 
sacramental, tenemos la seguridad 
de la reconciliación con Dios. 

2.    LA SAGRADA ESCRITURA. 

La Sagrada Escritura, inspirada por el 
Espíritu Santo, leída e interpretada bajo 
la guía del magisterio de la Iglesia, es 
fuente de vida espiritual e inspiración 
para la misión. En este sentido, nos 
recuerdan nuestros pastores. «Por 
esto, hay que educar al pueblo en la 
lectura y la meditación de la Palabra: 
que ella se convierta en su alimento 
para que, por propia experiencia, vea 
que las palabras de Jesús son espíritu 
y vida (cf. Jn 6,63). De lo contrario, 
¿cómo van a anunciar un mensaje 
cuyo contenido y espíritu no conocen 
a fondo? Hemos de fundamentar 
nuestro compromiso misionero y toda 
nuestra vida en la roca de la Palabra de 
Dios.»[2] Entre las muchas y variadas 
formas que tenemos de acceder a la 
Sagrada Escritura, destaca la Lectio 
Divina, que es la lectura orante de la 
Palabra de Dios que nos ilumina la vida 
mostrándonos el camino a seguir en 
las dificultades que nos salen al paso 
en la vida diaria.

3.       EN LOS SACRAMENTOS, MUY 
ESPECIALMENTE EN DOS DE ELLOS: 
a) El Sacramento de la reconciliación, 
trono de la misericordia de Dios, en 
el que experimentamos que su amor 
es más grande que nuestras miserias, 
devolviéndonos la alegría y el celo por 
transmitir el evangelio con un corazón 
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MCC

CEREMONIA DE PRIMERA Y SEGUNDA PROMESA
PALABRAS INICIO DE CICLO 23_24
De: César Curiel, director del MCC.

Buenas noches
Monseñor Raul Berzosa,
Reverendo Padre Geraldo d’ Oleo, Reverendos 
Diaconos, Raúl Herrera y Duvanny Cuello, 
ministros presentes.

Queridos hermanos y hermanas dirigentes, 
predirigentes y miembros de la Escuela de 
Formación.

 
Con mucha alegría el pasado sábado dimos inicio con el 

Retiro «Jesucristo ayer, hoy y siempre» de este ciclo 23/24, 
el cual hemos denominado «ya no les llamo siervos… los 
he llamado amigos».
 
Monseñor Berzosa inició su primera reflexión, haciendo 
referencia a un pedido mío: «Por favor, recuérdeles a los 
dirigentes la gran responsabilidad que tienen ante este 
compromiso que han asumido de ser autentico servidores 
del MCC, nos recordó la frase tanta veces usada: «La Escuela 
será lo que los dirigentes quieren que sea» de nuestro 
querido Obispo de los Cursillos, Monseñor Amancio Escapa, 
ido a destiempo a la casa del Padre.
 
Nos dijo: «El Reino de Dios es el centro de la Evangelización, 
debemos hablar de Dios pero también hablar con Dios, 
el que evangeliza tiene que enseñar a rezar, se necesita 
una Escuela orante, liturgia más centrada en la persona 
de Cristo, que Cristo crezca en mí»
 
«El Cristo de hoy o el del mañana, nos llama a tener 
experiencia personal  y comunitaria. Tenemos que ver, 
oír, hablar, sentir como Jesús, bajo la influencia del Espíritu 
Santo».  Jesucristo sigue siendo el de ayer, el de hoy y el 
de siempre.
 
Es nuestro objetivo para la Escuela lograr de manera normal 
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y natural, que a través de los medios que ofreceremos, 
cada encuentro nos ayude a que se acreciente la 
amistad entre sus miembros.
 
La Escuela debe ser un lugar de encuentro, de 
reflexión constante, de coordinación de trabajos 
apostólicos, para aquellos que quieren tener su 
apostolado dentro del MCC.
 
El Secretariado para este ciclo ha elaborado un 
calendario tomando en cuenta las sugerencias 
presentadas por varias vocalías, rectores y rectoras, 
el mismo les ha sido enviado de manera digital a cada 
dirigente. Informamos que igualmente estaremos 
recordando las actividades de cada mes por los 
medios de comunicación del MCC.

Aprovechamos este momento para en nombre del 
Secretariado y toda la Escuela darles las más cordiales 
bienvenidas a este grupo de nuevos dirigentes que 
ingresan a la nómina de la Escuela. Ilusionados con 
cada uno de ustedes, contamos con su entrega, 
espíritu de caridad y servicio. 

Saludamos con cariño, al grupo que continúa 
su formación en la Escuela de Predirigentes, los 
esperamos en esta comunidad con los brazos abiertos.

Les informamos que se ha creado la Vocalía de 
la Juventud, tenemos mucha esperanza en ella; 
aquí los jóvenes encontrarán un espacio para su 
acción apostólica. Aprovecharemos las ideas de 
ellos. Experiencia y Juventud, no tienen por qué ser 
palabras antagónicas. Ese es el gran reto. Se trata de 
ir formando el relevo generacional que velará por el 
carisma fundacional del MCC a la luz de los signos 
de los tiempos.

Mucho se habla de aprovechar la experiencia de los 
mayores, los veteranos, lo de juventud acumulada… 
Cierto. El tiempo no solo te da conocimientos y 
recursos para enfrentar situaciones difíciles, sino 
intuición y cierta serenidad que te permite objetivizar 
la importancia de las cosas.

Más adelante iremos compartiendo con la Escuela 
otras decisiones tomadas por el Secretariado.

Finalmente, si hemos entendido, lo que pretende el 
Movimiento de Cursillos es, que todos entendamos 
que la mejor noticia es que Dios nos ama, y que esta 
noticia llegue a los más posibles, entonces estamos 
en el lugar ideal para hacerlo.
 

Se trata de comunicar el gozo de la fe. Lo que nos tiene 
que preocupar es el Reino de Dios en las personas, lo 
que tenemos que conseguir son cristianos creyentes que 
sepan que Dios les ama, y así podrá contagiar a muchos 
más, a los cercanos a los otros y a los de más allá. 
 
Nos ha dicho el Santo Padre Francisco sobre aquel pasaje 
cuando Pedro y los demás discípulos no consiguen pescar: 
«…les reta a ir más allá, a echar las redes de nuevo. Así 
lo hacen, y entonces todo cambia: las redes empiezan a 
llenarse de peces, hasta el punto de no poder tirar de ellas»
 
¡Adelante, hermanos y hermanas de misión, a remar 
mar adentro!

¡De Colores!
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Queridos amigos, el texto de Mateo que acabamos 
de escuchar, sobre todo en el contexto de 
movimientos como el de ustedes, los Cursillos 
de Cristiandad, corre el riesgo de ser leído desde 
una perspectiva carismática, también porque es la 
lectura clásica, tanto que la palabra talento, que 
en tiempos de Jesús era simplemente un tipo de 
moneda, ha asumido en las lenguas modernas el 
significado metafórico de cualidades, de dones 
personales, de hecho utilizamos expresiones como 
«ese joven tiene talento para la música», o mi mujer 
tiene talento para la cocina».

No es que esa perspectiva deba eliminarse por 
completo, al contrario,  pero debe ser una 
segunda etapa.

La primera, la esencial, la que abre luego otras 
perspectivas de desarrollo, descansa en el hecho 
de que con Jesús cambia la relación con Dios, con 
el Padre: ya no somos siervos del Señor, sino hijos 
del Padre.

Por otra parte, es evidente, que una idea equivocada 
de Dios puede arruinar la existencia de una persona 
e impedir el paso de siervo a hijo.

Escuchemos, pues, lo que escribe Mateo en su 
evangelio. Jesús habla del Reino, del Reino de los 

HOMILIA EUCARISTIA CURSILLOS DE CRISTIANDAD
CASA SAN PABLO \ 2 DE SEPTIEMBRE DEL 2023
De: Su Excelencia Mons. Piergiorgio Bertoldi. Nuncio Apostólico

Cielos. «Pues sucederá como a un hombre que, 
al partir, llamó a sus siervos», en el mundo oriental se 
llama siervos a todos los empleados de una persona 
importante, aunque, como en este caso, se trate 
de  altos funcionarios. Además, la palabra griega 
para siervo es la misma que para hijo. La línea que 
separa ambos significados es muy delgada, como 
para advertirnos de que el camino de fe del creyente 
se desarrolla siempre, cada día, en el no siempre 
fácil equilibrio entre los dos significados.

«Y les entregó sus bienes». Este señor no deja sus 
bienes en custodia, si no que los transfiere. El verbo 
«entregar», utilizado por el evangelista, significa un 
«dar» sin retirar. «A uno le dio cinco talentos». El 
talento era una medida de valor muy importante, un 
talento oscilaba entre 26 y 36 kg de oro; un talento 
correspondía a unos 6.000 denarios, es decir, 20 años 
de salario de un obrero, por lo tanto, una fortuna.

También encontramos el mismo verbo «entregar» en 
la parábola del Hijo Pródigo (Lc 15): el Padre entrega 
su herencia a los hijos. Volveremos para descubrir 
que este no es el único elemento común entre las 
dos parábolas.

Pues «a uno le dio cinco talentos, a otro dos, a otro 
uno, según la capacidad de cada uno», literalmente 
«fuerza». El señor, el maestro, conoce a sus 
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funcionarios y sabe cuáles son sus capacidades. «El que había 
recibido cinco talentos fue inmediatamente y los empleó», y lo 
mismo hace el que había recibido dos. El primero gana cinco 
más, y el otro igualmente duplica, gana dos más, actúan como 
señores, como si el talento fuera suyo.

«En cambio, el que tenía un solo talento», ojo, no es que con 
un solo talento reciba poco, pero repito, un talento son unos 
30 kilos de oro o 20 años de trabajo de un obrero, así que 
una fortuna enorme, pero sigue siendo un siervo, no se siente 
señor. «Fue e hizo un hoyo en la tierra». Enterrar el talento es 
como enterrar su propia vida, pero también lo hace porque, 
según la ley rabínica, si uno enterraba el dinero que le habían 
dado, en caso de robo no estaba obligado a devolverlo.

Así que toma todas las precauciones, no cree en la generosidad 
de su amo de hecho «escondió allí el dinero de su amo». Al 
cabo de mucho tiempo viene el señor de aquellos siervos» el 
evangelista habla en presente, para representar una acción que 
continúa en la comunidad de Jesús, «y quería ajustar cuentas 
con ellos». No viene a recuperar lo que había dado, sino a ver 
qué hacían con ello.

«Vino, el que había recibido cinco talentos y trajo otros cinco, 
diciendo:

«Señor, me entregaste cinco talentos, he aquí que he ganado 
otros cinco». Pues bien, en este punto, el señor, el amo, no 
pide que le devuelvan lo que había dado, sino que se alegra y 
exclama: «Bien», y esta exclamación se parece a la del creador 
en el libro del Génesis, cuando Dios, el creador, admira su 
obra y comenta «que era cosa buena»; «Bien, siervo bueno 
y fiel», le dice su señor, «has sido fiel en lo poco», dice en lo 
poco, pero es una inmensidad, una fortuna enorme, 150 kg de 
oro, una fortuna extraordinaria, y el señor dice que era poco. 

«Te daré poder sobre mucho, participa en la alegría de tu amo». 
Le invita a participar de toda su hacienda, de toda su vida, y le 
hace pasar definitivamente de la condición de siervo a la de 

amo, libre como Él es libre. Lo mismo 
sucede con el que ha recibido dos. 
Mientras que la situación es diferente 
para el que recibió un talento.

«También se presentó finalmente el 
que había recibido un talento y le dijo: 
«Señor, yo sé», razona a partir de lo 
que sabe, pero es un conocimiento 
equivocado. «Sé que eres un hombre 
duro, que siegas donde no sembraste 
y recoges donde no esparciste», pero 
es una imagen distorsionada que no se 
justifica en la narración. En la narración 
vemos a un señor no solo generoso, 
sino locamente generoso, que no solo 
no quiere recuperar la enorme fortuna 
que dejó a sus funcionarios, sino que 
incluso les hace partícipes de todo su 
patrimonio, de toda su vida.

«Tenía miedo». Aquí es donde el 
evangelista está llegando, una imagen 
distorsionada de Dios, el miedo a Dios 
puede ser fatal para la persona, que 
tiene miedo de actuar por temor de la 
reprimenda, o de hacer mal. Juan dice 
en la primera carta «En el amor no hay 
temor. El que teme no es perfecto en 
el amor» (1 Juan 4, 18).

«Tuve miedo y fui y escondí tu talento», 
mientras otros tomaban posesión de 
los talentos y actuaban libremente, 
él seguía siendo un siervo, y subraya 
«debajo de la tierra: aquí está lo que 
es tuyo». Nunca lo consideró suyo. Y 
aquí no podemos dejar de pensar —es 
el otro punto de contacto entre las dos 
parábolas – en el hermano mayor que 
nunca comió un cabrito con sus amigos 
(Lc 15,29).

Es un hijo que no se siente como tal, 
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al que el padre debe repetir «Hijo, tú estás siempre conmigo y 
todo lo mío es tuyo» (Lc 15,31).

Y he aquí la reacción del maestro. «El amo le respondió: «‘Siervo 
malo y perezoso, sabías que cosecho donde no sembré», omite 
la definición «hombre duro», «y cosecho donde no esparcí», el 
amo no está de acuerdo con la imagen que el siervo tiene de 
él, es una imagen distorsionada.

El miedo a hacer el mal, en el individuo, paraliza su acción, su 
crecimiento. Y aquí está la frase. «Quítale, pues, su talento», no 
sabía qué hacer con él, era una fortuna y no sabía cómo utilizarla, 
es más, para él esa fortuna que el señor le había dado se había 
convertido en una fuente de angustia, ansiedad y preocupación. 
Así que el señor le dice que es inútil que se la quede, «y dásela 
al que tiene los diez talentos».

Este individuo no está siendo castigado por hacer algo malo, 
simplemente no hizo nada. Y aquí está la frase, «porque a todo 
el que tiene», este verbo tener ya se encuentra en el evangelio 
de Mateo, en la parábola de las cuatro tierras, e indica producir, 
el que produce, «el que tiene», es decir, el que produce y hace 
fructificar lo que se le da, «tendrá en abundancia, pero al que 
no tiene, hasta lo que tiene se le quitará».

Quien produce amor recibe del Padre una gran, una mayor 
capacidad de amar. Aquel, en cambio, que no ama, que no dirige 
su vida por los demás, éste se atrofia y se queda sin nada. «Y al 
siervo inútil», inútil, porque no sabía qué hacer con esa fortuna, 
«échalo a las tinieblas». En realidad, ya las 
hay porque  al enterrar el talento se ha 
enterrado a sí mismo.

Como ven, el Evangelio de hoy, antes 
incluso de recordarnos que hemos 
recibido talentos y estamos llamados 
a hacerlos productivos, nos señala la 
premisa indispensable para que esto 
suceda: debemos sentirnos hijos y no 
siervos, debemos recordar que todo lo 
que es del Señor es nuestro, debemos 
dejarnos acariciar por Él que nos dice, 

viendo que lo que ha hecho en nosotros «es 
cosa muy buena» (Gn 1,31).

La pedagogía de Dios, como nos recuerda a 
menudo el Papa Francisco, es la de la ternura, 
premisa esencial para todo crecimiento en 
el amor.

Pidamos al Señor la gracia de corregir con 
nuestra vida el final de la parábola, pues casi 
siempre el tercer siervo somos nosotros: 
«Llegó el tercer siervo, a quien el señor había 
confiado un sólo talento, y le dijo: ‘Señor, he 
ganado un sólo talento, doblando lo que me 
entregaste, pero en el camino he perdido todo 
el dinero. Sé, sin embargo, que eres bueno y 
comprendes mi desgracia. Nada te aporto, 
pero sé que eres misericordioso’. Y el señor, 
a quien le importaba más que el dinero que 
el siervo tuviera una imagen fiel de él, le dijo: 
‘Bien, siervo bueno y fiel, aunque no tengas 
nada, entra también tú en la alegría de tu señor, 
porque has confiado en mí’».
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Calle seminario #1, próximo a Av. 27 de Febrero, esq. Abraham Lincoln
EMAIL:   info@santisimatrinidad.org
TEL:   (809) 565-3476

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
De lunes a sábado: 6:00 pm | Los domingos: 9:00am, 10:00am (en inglés), 11:30am, 7:00pm 
y 8:30pm 
También tenemos misas dominicales a las 9:00 am en nuestras capilla de «La Medalla 
Milagrosa» ubicada en el sector El Manguito y en la capilla «San José Obrero» ubicada en 
el sector La Yuca.

PÁRROCO:  P. Sesilio Espinal (Rector PUCMM).
VICARIO PARROQUIAL: P. Jorge William Hernández, SJ. (quien ejerce como párroco).
VICARIO COOPERADOR: P. Cristian Peralta, SJ. (quien completa esta entrevista).
PARROQUIA: Parroquia Universitaria Santísima Trinidad.

algún área del saber. A mí se me envió a 
estudiar filosofía y bioética, son estas 
áreas en las que me he especializado y 
ocupan parte importante de mi tiempo, 
tanto en la docencia universitaria como en 
el área de gestión académica en el 
Instituto Superior Bonó, donde además de 
ser profesor me desempeño como director 
académico.   

5. ¿QUÉ HACE EN SU COTIDIANIDAD?
Además de mi tiempo de oración personal 
y de compartir comunitario, suelo tener 
muchas reuniones de tipo pastoral y 
académicas. Además, suelo tener 
acompañamientos espirituales y 
confesiones, celebraciones eucarísticas y 
visitas a enfermos. También ocupo buena 
parte de mi tiempo dando clases, charlas, 
talleres, ejercicios espirituales, etc. ¡La 
agenda se llena con mucha facilidad!

6. ¿SE SIENTE SOLO?
La experiencia de soledad llega a veces y 
no tiene porque ser negativa. Hay algo del 
sacerdocio que suele ser difícil de 
expresar, nosotros estamos en los 
momentos más relevantes y profundos de 
la vida de la gente: nacimiento, 
matrimonio, confesiones, funerales… Pero 
no somos el centro, es el Señor que debe 
prevalecer por encima nuestro, esto hace 
que, acabado el momento, pasamos 
rápidamente a un segundo plano. Si esto 
no se asume de forma sana, puede 
experimentarse como soledad sin sentido, 
sin embargo, si se acoge como parte de la 
vocación, como esa capacidad de 

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?
Soy sacerdote, primero, por la 
misericordia del Señor, pues fue Él quien 
me llamó a esta vocación de forma sutil e 
inesperada y, segundo, por una profunda 
fascinación personal por la persona de 
Jesús y su modo de proceder. Fui 
ordenado sacerdote el 17 de mayo de 
2014.  

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS O 
ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 
Creo que lo primero es que debe ser una 
persona de familiaridad con Dios y 
después muy humana, capaz de 
escuchar y acoger, de entregar la vida y 
hacerlo con la alegría que brota de la 
unión con el Señor y su pueblo. 

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?
No sé si esto se podría considerar «tener 
a mano», pero estoy convencido de que 
debe tener siempre cerca el don del 
discernimiento y si no lo tiene, pedirlo con 
insistencia. Es lo que permite acompañar 
tantas realidades que nos toca acoger de 
forma acertada y desde Dios. 

4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

Bueno, de hecho, como soy miembro de 
la Compañía de Jesús (jesuitas), por lo 
general se nos invita a especializarnos en 

renuncia de uno mismo para que 
sea el Señor el que brille en 
medio de la realidad de la gente, 
entonces, no se experimenta 
como soledad, sino como entrega 
que llena de sentido la propia 
existencia.

7. ¿POR QUÉ CONFESAR 
NUESTROS PECADOS A UN 
SACERDOTE?
He trabajado mucho con jóvenes 
a lo largo de mi proceso 
vocacional. Esta es una pregunta 
que surge constantemente. La 
reconciliación con el Señor tiene 
un doble efecto: personal y 
comunitario. La sanación 
personal que resulta de la 
celebración del sacramento 
resulta evidente, pero cuando nos 
confesamos con un sacerdote, 
también lo hacemos para 
reincorporarnos a la comunidad 
cristiana que también ha sido 
herida con nuestro pecado 
personal. Es un hermoso 
sacramento que, vivido 
adecuadamente, ayuda a crecer 
personal y comunitariamente. 

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS 
JÓVENES DE HOY LA FE Y LA 
ESPERANZA?

Acaba de pasar la Jornada 
Mundial de la Juventud y hemos 
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Evangelización que tiene a su cargo muchos de los retiros y 
talleres que ayudan a acoger a aquellos que deseen 
pertenecer al sistema de comunidades de la parroquia. Por 
otro lado, está el Consejo de Oración y profundización que 
brinda formación y retiros para los miembros de las 
comunidades. Además, existen los consejos de vida, 
formación, acción social, etc. Para nosotros, la vida en 
comunidad, el servicio y la formación, todo esto con 
profundidad espiritual, resultan indispensables para un sano 
proceso de evangelización tanto a lo interno como hacia lo 
externo de la parroquia. 

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS PODEMOS CREAR 
PARA MOTIVAR A LOS DEMÁS AL ENCUENTRO CON 
JESÚS?
Creo que debemos continuar creciendo en espacios 
creativos, abiertos, profundos y alegres para los 
adolescentes y jóvenes. Además, debemos ofrecer espacios 
de silencio y oración para el encuentro con Dios y con 
nosotros mismos, que nos lancen a nuevos modos de 
relación con los demás. 

14. ¿CON CUÁLES MOVIMIENTOS O COMUNIDADES 
CATÓLICAS TRABAJAN EL PLAN PASTORAL EN SU 
PARROQUIA?
Nuestra parroquia trabaja con el Sistema Parroquial de la 
Nueva Evangelización (SIPANE). 

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN LE     
MERECE?
¡Claro! De hecho, mis padres fueron cursillistas desde muy 
jóvenes y siempre estuvieron cercanos al movimiento hasta 
cuando ambos partieron a la casa del Padre hace unos años 
atrás. Es un espacio de vida y esperanza para mucha gente 
y ha hecho un bien enorme a nuestra Iglesia. 

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA ECONÓMICA O 
AYUDA DE PERSONAS?

Nuestra parroquia necesita del apoyo económico para 
continuar haciendo la labor social que realiza en diversos 
sectores de Santo Domingo (Centro Educativo P. José 
Antonio Esquivel, Dispensario Médico de El Manguito, 
asistencia a capillas, orfanatos, asilos de ancianos, entre 
otros), que tiene como misión desde hace muchos años. 
Claro está, todo este compromiso eclesial y social solo es 
posible si existen manos dispuestas para servir, así que 
recursos económicos y humanos nunca sobran, pues 
siempre hay alguien que necesita de ayuda. 

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Me siento identificado con una definición de lo que significa 
ser jesuita: «soy un hombre pecador y, sin embargo, llamado 
a ser compañero de Jesús». .

visto celebraciones con más de un millón y medio de 
jóvenes junto al papa Francisco. La fe tiene la capacidad 
de generar esperanza en los jóvenes y de darle sentido a 
sus existencias. En muchos estudios y encuestas sobre la 
juventud a nivel mundial, la gran queja de los jóvenes es 
que no encuentran espacios de escucha seguros y 
comprometidos con su bien. Los jóvenes quieren ser 
escuchados y acogidos en su verdad. La fe nos impulsa a 
la escucha de toda realidad humana. Quizás un gran paso 
para explicar la fe y la esperanza a los jóvenes es dar 
testimonio de nuestra fe (ya los discursos no bastan) y 
acoger sus realidades para iluminarlas desde Dios, esto 
supone un camino misericordioso de acompañamiento y 
una transmisión de la fe que les resulte significativa según 
las preguntas y sueños que tienen. 

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU PARROQUIA?
La Parroquia Universitaria Santísima Trinidad es una 
parroquia dinámica, abierta y misionera. 

10. ¿CUÁLES SON LAS PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA? 
En este momento un nuevo equipo de sacerdotes, 
encabezados por el P. Jorge William Hernández, SJ, el P. 
Manuel Maza, SJ y un servidor, hemos sido enviados a 
esta parroquia con una tarea muy clara por parte de 
nuestro superior provincial: acompañar los procesos 
parroquiales desde los lineamientos de la Iglesia Universal 
y Diocesana, además de las preferencias apostólicas 
universales de la Compañía de Jesús. Estas últimas son: 
1) Mostrar el camino hacia Dios a través del 
discernimiento y la espiritualidad ignaciana; 2) caminar 
junto a los pobres y excluidos; 3) colaborar con los jóvenes 
en la creación de un futuro esperanzador; y 4) cuidar de 
nuestra casa común. 

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA SU PARROQUIA?
Nuestra parroquia, entiendo, debe disponerse a discernir 
las llamadas que el Señor le hace hoy. La Parroquia 
Santísima Trinidad siempre ha sido una parroquia viva, 
disponible para amar y servir, abierta y con mucha 
formación, por lo que siempre brota el deseo de mayor 
profundidad espiritual y mayor compromiso eclesial, social 
y comunitario. La apertura del corazón a la voluntad de 
Dios hoy es una necesidad constante para una comunidad 
parroquial como la nuestra. 

12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE EVANGELIZACIÓN 
REALIZA LA PARROQUIA?
Además de las sacramentales, tenemos un Consejo 
Misionero que sale a evangelizar fuera de la parroquia y a 
servir a otras parroquias. También el Consejo de 

22 | Palanca



Palanca | 23

Valores PARA VIVIR

CONCIENCIA DE MISIÓN 
Y MISERICORDIA

Por: 
Altagracia Suriel

a_suriel@yahoo.com

Tener conciencia de que hemos venido a este mundo 
a cumplir una misión es una de las características 
de los grandes hombres de la humanidad y los 
santos de la Iglesia. Pero la misión no es exclusiva 
de los seres humanos extraordinarios que han 
pasado por este mundo. Todos tenemos una misión 
en esta vida. 

La conciencia de que tenemos una misión nos lleva 
a preguntarnos cuál es nuestra misión y cómo la 
descubrimos. La misión es el plan de Dios para 

cada persona. Tiene dos vertientes,  una general que 
aplica a toda la humanidad y se asocia a la misión de 
amar que es el sello de divino en nuestro interior que 
nos hace reflejar la identidad del Creador en la realidad 
material: el amor incondicional.  

La otra vertiente de la misión es, desde el amor, 
descubrir los dones que tenemos al servicio de los 
demás. Cada uno tiene un sello distintivo que lo hace 
único y especial y esa cualidad es un regalo de Dios 
para ayudar a la construcción de un mundo mejor. 
Una de las santas de la Iglesia que realizó una misión 
extraordinaria fue Santa Faustina Kowalska. Vivir la 
misericordia de Jesús de primera mano, expresarla, 
comunicarla y difundirla fue su destino y asumiéndolo 
llegó a los altares.

Santa Faustina como mensajera de la misericordia  
ha ayudado a los cristianos a comprender esta 
manifestación del amor divino y aferrarse a ella. De 
Jesús recibió el conocimiento de que  «Toda alma 
que cree y tiene confianza en Mi Misericordia, la 
obtendrá. La última tabla de salvación es recurrir a 
Mi Misericordia. Yo soy el amor mismo y la misma 
misericordia».

Una gran revelación de Jesús a Sor Faustina es que no 
existirá paz sino a través de la Misericordia de Dios y en 
ese sentido expresa que «la humanidad no tendrá paz 
hasta que se vuelva con confianza a Mi Misericordia».  
La misión de Sor Faustina se tradujo en esperanza 
para los pecadores porque Jesús le reafirmó su amor 

hacia ellos al comunicarle que «cuanto mayor 
es el pecador, mayor es el derecho que tiene a 
mi Misericordia. Mi Misericordia se confirma 
en toda obra de Mis manos. El que confía en 
mi Misericordia no perecerá, porque todos 
sus asuntos son míos y sus enemigos serán 
destrozados en la base de mi escabel».

Gracias a Sor Faustina hoy podemos vivir cada día 
la misericordia de Jesús  y renovarla reflexionando 
en su pasión y pidiendo perdón por nuestros 
pecados y los del mundo entero.
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del evangelio 
de San MATEO 21, 28-32                       

Todas las personas adultas que lean o escuchen este domingo un 
párrafo que está en el evangelio de Mateo, escucharán, en una 
brevísima parábola, la diferencia entre un adulto y un tibio. Dice 
así: 
 
     «¿Qué les parece? Un hombre tenía dos hijos. Se acercó 
al primero diciéndole: «Hijo, ve hoy a trabajar en la viña». Le 
contestó: «No quiero,» pero después recapacitó y fue.
    Se acercó el segundo y le dijo lo mismo. Este contestó: «por 
supuesto señor,» pero no fue. ¿Cuál de los dos cumplió la voluntad 
del padre?»          (Mateo 21, 28-30) 
 
Seguramente usted diría que el primero, quien cumplió la voluntad 
del padre. El segundo era muy «simpático» y «dispuesto». 
Contestó que iría... pero luego parece que «se le quitaron las 
ganas,» y el padre se quedó esperándolo. 
 
El primero, a pesar de que no tenía ganas de ir, fue. No actuó 
según lo que sentía, sino según lo que decidió hacer. Su decisión 
fue el deseo de complacer a su padre. 
 
Si hoy, nos hace el Señor esta pregunta, ¿Qué le contestaríamos?
 
El mensaje de hoy es este: El Señor nos está enseñando que la 
persona se realiza y se valora cuando actúa según lo que decide.
 
Para el tibio, sus deseos mandaran, este es digno de lástima, es 
mediocre, desconoce la felicidad del adulto libre. 
 
La persona adulta, no vive según lo que siente. Vive según lo que 
decide y en esto encuentra su felicidad. Una felicidad producto de 
su propia libertad, guiada por la Palabra de un Padre confiable, 
amoroso y fiel. 
 
La gran sorpresa y alegría del que decide guiarse de la Palabra 
de Dios – tenga ganas o no – es que descubre que todo es para 
su bien, porque esa es, precisamente, la vía para su auténtica 
felicidad. 

LA PREGUNTA DE HOY
 
¿ACASO SER CRISTIANO 
SIGNIFICA UNA CONSTANTE 
AUTO NEGACIÓN Y UNA VIDA DE 
SUFRIMIENTO?
 
Si lo que Dios quiere fuera que 
viviéramos sufriendo, Dios no sería 
amor, sino exigencia; no sería 
compasión, sino dureza. ¡Nada más 
desatinado y absurdo!
 
Henri Nouwen, afirma: «Toda la vida 
y la predicación de Jesucristo estuvo 
dirigida a un único fin: revelarnos 
que Dios es un Padre amoroso.» 
 
Esta es la verdad acerca de Dios y 
no otra. Y san Juan Pablo II ha dicho 
que descubrir que Dios es un padre 
amoroso: «Es la primera fuente de 
alegría y esperanza». 
 
Dios es amor, y quien ama quiere 
que el amado sea feliz. El evangelio 
es un manual de felicidad, de donde 
podemos extraer luz, y fuerza para 
ser auténticamente felices como 
adultos libres.
 
Toda la Biblia, y especialmente el 
Nuevo Testamento, podría, muy 
bien, llamarse: «Manual de la 
auténtica felicidad humana».

y EL TIBIO  
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Iglesia VIVA
SOBRE LOS CAPELLANES 
CASTRENSES (PARTE 1)

Por: 
RP Robert Brisman

«Asimismo le preguntaban los soldados: Y nosotros, ¿Qué 
tenemos que hacer? Y les dijo: no hagan extorsión a nadie, 
ni denuncien con falsedad, y conténtense con su paga» 
(Lc 3,14).

A raíz de la celebración del aniversario de la Independencia 
Nacional el pasado 27 de febrero, como es costumbre 
de parte del Poder Ejecutivo, se publican los decretos de 

cambios en el tren gubernamental y estos incluyen cambios en el 
estamento militar y policial. Pues debido a esto último, fue noticia 
que llamó la atención de gran parte de la población el que se 
anunciara que el Ejecutivo pusiera en retiro al Cardenal Nicolás 
de Jesús López Rodríguez, ya que este aún estaba activo con el 
rango de mayor general. Esto concitó la sorpresa de muchos y 
provocó un sin número de comentarios, muchos de ellos de 
forma ensañosa hacia la persona del cardenal, así como otros 
comentarios sin fundamentos, señal de que la gran mayoría de 
nuestra sociedad, - incluyendo muchos católicos -, no conocen 
el funcionamiento de esta pastoral católica castrense.

Mi intención con este escrito no es hacer un recorrido 
histórico de cómo ha venido evolucionando este ministerio; 
como tampoco hacer un exhaustivo análisis del mismo. Lo 
que pretendo, más bien, es ayudar a edificar al lector a que 
conozca lo fundamental de este ministerio de servicio pastoral 
y espiritual de nuestra Iglesia Católica a la rama castrense. El 
tema es muy amplio, así que sólo me enfocaré en uno que 
otro aspecto fundamental, para así tener una idea sencilla y 
clara sobre esta pastoral.

El servicio pastoral y espiritual castrense es muy antiguo 
en nuestra Iglesia Católica. En Constantinopla, Justiniano 
I ordenaba el nombramiento de capellanes militares que 
habían sido requeridos por los mismos militares. En 1643, el 
papa Urbano VIII concedió al penitenciario del emperador 
Fernando III jurisdicción espiritual durante el tiempo de 
guerra para todos aquellos que se encontraban vinculados al 
ejército. La primera ordenación jurídica sobre los capellanes 
militares fue el Breve de Inocencio X Cum Sicut Majestatis 
Tuae (1645), para el territorio español. Los capellanes militares 
desempeñaban su servicio como un añadido suplementario 
de la cura pastoral que llevaba a cabo el clero del territorio. 
Y después de 1700 se percibe un desarrollo de la pastoral 
militar como institución fija y permanente, con capellanes 
que ofrecían un cuasi servicio parroquial. Con el Motu 
Proprio In Hac Beatissimi Petri Cathedra (1910), los capellanes 
dependientes de un vicario castrense o capellán mayor se 
convierten en los sacerdotes propios de los militares.

El Código de Derecho Canónico c. 569 dice que los capellanes 
militares se rigen por leyes especiales. Y el papa san Juan 
Pablo II, en su Constitución Apostólica Spirituali Militum 

Curae (1986), estableció estas leyes especiales, que son 
una renovación de las ya contenidas en la Instrucción 
Sollemne Semper (1951). Dice el santo padre que la 
asistencia espiritual de los militares es algo que la Iglesia 
ha querido cuidar siempre con extraordinaria solicitud 
según las diversas circunstancias. 

En esta Constitución Apostólica, el papa establece 
lo siguiente, con relación a la pastoral castrense. Los 
Ordinariatos militares, también llamados castrenses, se 
asimilan a las diócesis, se rigen por estatutos propios (I). 
Para cada Ordinariato militar será nombrado como propio 
un Ordinario, dotado de dignidad episcopal, el cual goza 
de todos los derechos de los obispos diocesanos y tiene 
sus mismas obligaciones…(II). También establece esta 
Constitución que el Ordinario castrense estará libre de 
otras obligaciones que lleven consigo la cura de almas, a 
no ser que las circunstancias aconsejen otra cosa.

Los Ordinariatos militares pueden erigir, con la 
aprobación de la Santa Sede, sus propios seminarios y 
promover a las sagradas órdenes en el Ordinariato a sus 
alumnos, una vez completada su especifica formación 
espiritual y pastoral (VI). A estos Ordinariatos se 
pueden incardinar otros sacerdotes idóneos conforme 
al derecho. Indica también esta Constitución los que 
pertenecen al Ordinariato castrense: todos los fieles que 
son militares y los empleados civiles que sirven a las 
Fuerzas Armadas; todos los miembros de sus familias, 
es decir, esposos e hijos, incluidos aquellos que estén 
emancipados y vivan en la misma casa; así como los 
parientes y empleados domésticos que así mismo vivan 
en la misma casa; los que frecuentan hospitales militares 
y trabajan en ellos (X).

Este ministerio pastoral lo que indica es la presencia de 
la Iglesia entre los militares. Por esto es por lo que los 
sacerdotes que presten su servicio pastoral en estas 
instituciones deben tener un conocimiento profundo y 
directo de la vida militar, tener actitudes para adecuarse 
a la vida de los militares, conocer los problemas morales 
que interesan más en el ambiente de las Fuerzas 
Armadas, estar a su lado sobre todo en los mementos 
más difíciles. 

El capellán castrense es un sacerdote que da un servicio 
espiritual a los militares y policías. Está al servicio de ellos, 
tomando en cuenta el sentido cristiano de esta palabra 
enseñado por el Maestro de Nazaret a sus discípulos: «Yo 
estoy en medio de ustedes como el que sirve»; y también, 
«Yo no viene a ser servido, sino a servir».
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1. ¿QUIÉN ES JEANNETTE MILLER, PARA 
JEANNETTE MILLER?

Una hija de Dios.

2. ¿CUÁNDO SE DIO CUENTA DE ESE 
TALENTO TAN ESPECIAL PARA ESCRIBIR?
Desde muy pequeña me encantaba leer y escribir. 
Mientras mis hermanas montaban bicicletas 
o patines, yo componía unos versos que luego 
recitaba para mi abuela y mis tías, quienes, 
aunque se rían, me apoyaban y entusiasmaban 
para que continuara haciéndolo. 
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ENTREVISTA A 
LA ESCRITORA 
JEANNETTE MILLER

«Ser feliz con la seguridad de sentir que Cristo está 
conmigo, que formó parte de el en la experiencia 
continúa de luz y misericordia.»

Santo Domingo. D.N. Jeannette Miller, ha sido 
coherente desde que tuvo conciencia. Menuda, con 
ojos vivaces y profundos. Con un corazón infinito 

donde brota bondad y ternura; es capaz de abrazar 
los más genuinos sentimientos de amor, compromiso 
y servicio. A lo largo de su existencia ha promovido 
desde la escritura la espontánea libertad, nunca espero 
musas para escribir. Desde su corta edad sorprendió a 
sus padres por su dedicación a la lectura y la facilidad al 
estructurar versos.

Aunque sin darse cuenta la vida jugo malas pasadas, el 
dolor no le quito la alegría, ella se levantó y perdono. 
Nunca dudo de la existencia de Jesús La Ganadora del 
premio Nacional de Literatura del año 2011, y otros tantos 
reconocimientos a lo largo de su existencia Recibió 
el alto honor que concede el Ministerio de Cultura 
de la República Dominicana al dedicarle la XXV Feria 
Internacional del Libro. Lo recibió en la plenitud de una 
vida que florece internamente cada día a través de su 
férrea Fe y por la alegría que le dan los espacios que tiene 
para escribir. Hoy Jeannette Miller nos deja pasear por su 
corazón.

COMPROMISO

«La revista Palanca me da la alegría de poder participar 
en un medio de comunicación que a base de calidad y 
trabajo penetra muchas capas de católicos y no católicos, 
lo que me garantiza que tengo la oportunidad de, a través 
de mis colaboraciones, llevar mis experiencias de «vida 
en el espíritu» a mis hermanos como una opción para 
que puedan acercarse más a Dios.»

TRAYECTORIA:

Jeannette de los Ángeles Miller Rivas.

Poeta, narradora, ensayista e historiadora de arte, nació 
en Santo Domingo, el 2 de agosto de 1944. Hija del 
escritor Fredy Miller Otero y Rosa Rivas Ángeles. Se inició 
como escritora con el grupo llamado Generación del 60, 
y formó parte de Arte y Liberación (1962) Tiene dos hijos.

Libros: La vida es otra cosa, El Viaje, Fórmulas para 
Combatir el Miedo y La mujer en el arte dominicano.

Por Fanny Santana, Dirigente MCC

JEANNETTE MILLER
VIVE LA FE A PLENITUD
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ENTREVISTA A LA ESCRITORA JEANNETTE MILLER

3. ¿CÓMO SURGEN LAS MUSAS?

Yo nunca esperé musas. Escribir era parte de mi 
cotidianidad, una respuesta espontánea, un recurso 
a mano para expresarme.

4. ¿QUÉ SIGNIFICA SU FAMILIA?
Todo, después de Dios.

5. ¿EL EXILIO MARCÓ SU VIDA?
No. Aunque he escrito sobre experiencias dolorosas, 
y esa fue una, no tengo espíritu de víctima, no me 
detengo a vivir en el pasado y lamentarme. He 
recibido golpes duros, he guardado rencores, pero 
también he recibido maravillosos regalos de parte 
de Dios y he aprendido a valorarlos, lo que me ha 
llevado a adoptar la mejor actitud que es perdonar y 
vivir en agradecimiento.

6. ¿NOS PUEDE CONTAR COMO FUE ESE 
ENCUENTRO CON EL SEÑOR?
Siempre he sido creyente, crecí como parte de una 
familia católica devota, pero llegó un momento en 
mi juventud en que, aunque creía, no iba a misa ni 
me confesaba, ni recibía la eucaristía. Sin embargo, 
nunca dudé de que Jesús estaba conmigo y que 
podía contar con El.

Estaba pasando por un momento duro, y el Señor 
puso en mi camino al hermano César Curiel, quien 
prácticamente me obligó a asistir a un Cursillo de 
Cristiandad, el número 642, con el padre Adolfo y a 
partir de entonces no solo tuve un encuentro con 
el Señor, sino que mi visión de la existencia cambió 
para bien y he podido experimentar la paz y la 
esperanza.

7. ¿CÓMO VE LA VIDA HOY DESDE LA FE?
Como una oportunidad de servir a Dios a través 
de los hermanos, dando al prójimo lo que hemos 
recibido de Él.

8. ¿HA RECONOCIDO EL VERDADERO 
AMOR?

Naturalmente, cada día al despertar y encontrar un 
mundo inmerso en la violencia y la destrucción a 
todos los niveles, invoco a mi Señor y siento una 
luz indescriptible que me protege de la caída y 
que conduce mis pasos por el camino del bien, 
un bien por el que debo luchar cada día, incluso 
conmigo misma, y que El me garantiza con su 
presencia incondicional que es la mejor definición 
del verdadero amor.

9. ¿CÓMO ALIMENTA EL ESPÍRITU?
Con la oración. Una oración que es diálogo con 
Dios y que ya forma parte de mi diario vivir.

10. ¿QUÉ LE HACE FELIZ?

La seguridad de sentir que Cristo está conmigo, 
que formo parte de El en la experiencia continua 
de su luz y su misericordia.

11. ¿QUÉ LE FALTA POR HACER?

Todo lo que Dios espera de mí.

12. ¿CÓMO RECIBE ESTE RECONOCIMIENTO 
POR PARTE DEL MINISTERIO DE CULTURA?

Con humildad y agradecimiento.

13. ¿QUÉ SIGNIFICA LA REVISTA 
PALANCA PARA USTED?

La alegría de poder participar en un medio 
de comunicación que a base de calidad y 
trabajo penetra muchas capas de católicos y 
no católicos, lo que me garantiza que tengo la 
oportunidad de, a través de mis colaboraciones, 
llevar mis experiencias de «vida en el Espíritu» 
a mis hermanos como una opción para que 
puedan acercarse más a Dios.
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Iglesia VIVA
LA IGLESIA DE LOS DOS 
«FRANCISCOS»: EL DE 
ASÍS Y PAPA FRANCISCO
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero
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Durante el mes de octubre 
celebramos la memoria del 
siempre actual, san Francisco 
de Asís. Hoy, estamos en una 
Iglesia de «Franciscos» (el de 
Asís y el actual papa). Los dos, 
providencialmente dispuestos a 
«reformar» la Iglesia: el primero, 
«desde la base», en las primeras 
puertas del segundo milenio. El 
segundo, «desde la cúspide», 
en el tercer milenio. ¿En qué se 
parecen? – Lo resumiremos en 
forma de diez puntos o decálogo.

Los dos son «revolucionarios» 
desde el Espíritu; no desde 
lo social-político. Los dos, 

han escuchado la misma llamada: 
«Reconstruye mi Iglesia que amenaza 
ruina», escuchó el Poverello de Asís…
«Me he encontrado una Iglesia como 
un campo de batalla: llena de heridos», 
afirmó el papa Francisco.

Los dos, vuelven a hablar de lo 
esencial: de la vuelta al Evangelio y 
de la fe en la Providencia para «vivir 
como si Dios existiera en verdad»… 
y para «experimentar el arte de vivir 
auténtico como vivió nuestro Señor 
Jesucristo.

Los dos, son enamorados de 
Jesucristo: creen en una Persona; 
no en algo. «¿Qué quieres, Señor, 
de mí; qué puedo hacer por ti?», 
preguntará Francisco de Asís. 
«Cuando vengan a Roma no 
griten «Francisco, Francisco», sino 
«Jesucristo, Jesucristo», dirá el papa 
Francisco. Esto conlleva vivir como 
discípulos, como misioneros y como 
configurados con Cristo; no sólo 
seguimiento, sino identificación con 
Él: ser otros «Cristos» vivientes que 
transmitan vida (Gal 2).

Los dos, viven la pobreza, en un triple 
sentido: «llenos de Dios como único 
Tesoro, configurados con Jesucristo 
y su Evangelio pobres, y solidarios 
fraternalmente con los más 
pobres». Es consecuencia de haber 
encontrado la «perla del Evangelio», 
el tesoro existencial, por lo que se 
deja todo. Por eso, entendieron 
que los pobres, contemplados 
desde Cristo, no serán nunca 
«manipulados» sino tratados con la 
dignidad que merecen y a quienes 
se debe no sólo dar pan, techo o 
cobijo sino predicar la esperanza y el 
sentido a la vida.

 Los dos, se saben criaturas y, a la 
vez, la misma carne de Jesucristo; 
en ocasiones, una carne llagada 
y herida. Es la espiritualidad de la 
encarnación, del «realismo», de 
hacer de este mundo «otro»; no 
«otro mundo»: y es la necesidad de 
fomentar el misterio de la Eucaristía, 
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la devoción de los belenes, el amor 
«palpable» a los pobres, la devoción a la 
Virgen (la anawin, la pobre de Yahvé) y a 
los santos.

Los dos, viven la alegría y la esperanza 
profundas, desde el «octavo día», desde 
el día cristiano de la resurrección. Es 
la experiencia de sentirnos peregrinos 
y mendicantes, sin «ser mundanos», 
como repetirá el papa Francisco; o el, 
«toma, padre, hasta mi ropa; tengo otro 
Padre: el del cielo», como lo vivió el 
pobrecito de Asís.

Los dos, cada cual en su tiempo, hacen 
posible el deseo del Vaticano II: romper 
el aislamiento de la Iglesia para que esté 
en medio del pueblo y sirva al pueblo. Y 
que sus pastores y evangelizadores unas 
veces caminen delante del rebaño, otras 
en medio y, otras, detrás. Y siempre 
oliendo, al mismo tiempo, a oveja y al 
Pastor. «El pastor huele a 
lo que huele Dios», dirá 
San Juan de Ávila.

Los dos, insisten en la 
verdadera conversión 
personal para reformar 
la Iglesia y la sociedad: 
comporta salir de 
nosotros, el no ser 
«autorreferenciales», 
dirá el papa Francisco, 
para poner siempre en 
primer lugar a Jesucristo 
y, en todo, poder servir al 
Señor, a su Iglesia y a los 
hermanos.

Los dos, predican con la vida y con el 
ejemplo, y, luego, si hace falta, con la 
palabra. Comporta «cruz, lágrimas y sangre» 
y «vencer y besar hasta los miedos», como 
cuando san Francisco besó al leproso o el 
papa Francisco no teme un atentado hacia 
su persona.

Los dos, quieren «nuevas fraternidades»: 
donde seamos, unos para otros, esposos 
fecundados por el Espíritu Santo, madres 
que nos ayudemos a dar a luz a Cristo y 
hermanos para vivir el mismo Evangelio; 
donde siempre veamos lo positivo de la vida 
y de los demás; donde se experimente la 
paz y la reconciliación y «no seamos rivales 
ni contrincantes»; donde se experimente 
una fraternidad universal desde la familia 
de fe y no sólo de sangre; donde irradiemos 
amor a todas las criaturas; y donde no nos 
«matemos con las críticas y con la mala 
lengua».
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CUANDO DIOS ELIGE 
CAPACITA

«MODO» FRANCISCO

Miren a mi siervo, a quien sostengo; mi elegido, a quien 
prefiero. Sobre él he puesto mi Espíritu. Isaías 42, 1

Durante el mes de julio tuve la dicha de compartir mi 
testimonio de vida en la comunidad de Emaús mujeres 
de San Pedro de Macorís, titulado ̈ El llamado dentro del 

llamado, 10 actitudes que mantienen mi llamado¨ allí conversaba 
con las hermanas cómo Dios a través de distintas formas me 
habla y me ha elegido para desempeñar distintas misiones, las 
cuales quiero compartir contigo. 

En diversas ocasiones he escuchado que llegamos a Dios por 
dos razones, por amor o dolor, a mí me tocó por dolor (año 
2011) yo le llamo el primer llamado, ese que tiene un punto 
de quiebre, encuentro o despertar de conciencia, ese llamado 
que me hizo comprender a través del retiro de Emaús lo 
perdida que estaba en el mundo.

El santo padre papa Francisco expresó alguna vez lo siguiente: 
¨Cuando una persona siente el llamado de Dios, puede ser 
intimidante o aterrador, pero los cristianos pueden estar 
seguros de que el llamado fluye del amor de Dios y que 
responder al llamado será un medio de compartir amor». 

¿Recuerdas cómo llegaste a la vida de fe? ¿Fue por amor o 
dolor? ¿A través de qué o quién? Recordemos juntos, en mi 
caso recuerdo que mi esposo lo hizo primero y el cambio 
fue trascendental, pues tal cual como expresa nuestro santo 
padre al decir que, ¨El llamado de Dios puede llegar de mil 
maneras incluyendo a través de otras personas o eventos 
felices o tristes». De hecho, estábamos ambos sin trabajo, 
yo tenía una fuerte adicción al cigarrillo en aquel tiempo y 
cada noche me sentaba a fumar, miraba el cielo y decía ¨Señor 
ayúdame a conseguir un empleo¨ al decir estas palabras sentí 
en mi corazón una voz que decía ¨te daré el empleo, pero si 
dejas de fumar¨ de manera que respondí ¨ayúdame a dejar el 
cigarrillo¨ y así sucedió dejé de fumar y conseguí el empleo. 
Por eso les digo: «Crean que ya han recibido todo lo que estén 
pidiendo en oración, y lo obtendrán». Marcos 11:24

Este empleo (área de mercadeo de mi primera carrera) solo 
duró un año y tres meses por diversas situaciones negativas 
del clima laboral y superior inmediato el cual me enseñó 
bastante a crecer espiritual, personal y profesionalmente, 

Angy Estévez 

además a servir fervientemente en los retiros de 
Emaús donde años después recibí mi segundo 
llamado para trabajar a favor de los no nacidos 
liderando un proyecto social (CAME) sobre 
acompañamiento psicosocial a embarazadas 
en situación de vulnerabilidad donde tengo 
actualmente 9 años, estudié psicología y me 
especialicé en intervención social y perinatal, 
con este llamado sentí miedo, sin embargo Dios 
definitivamente me ha capacitado y acompañado. 
Es preciso tomar en cuenta que, cuando estamos 
en el servicio a Dios y en comunidad no todo es 
color de rosa, de hecho, el mismo papa Francisco 
dice que si tu fe es grande, asimismo, será probada 
y tenemos que estar preparados.

El camino de la fe es una montaña rusa emocional, 
donde podemos llegar a juzgar, criticar, 
confundirnos y alejarnos de la comunidad 
poniendo excusas como: ¨Yo no le hago daño 
a nadie, no tengo que asistir a la iglesia, fue la 
hermana que me ofendió, en la comunidad solo 
vamos a lo mismo, me cambiaré de parroquia», 
entre otras tantas excusas que amargan nuestro 
corazón y no nos permite ser honestos hasta con 
nosotros mismos,  es preciso identificar qué viene 
de Dios o del enemigo por esto debemos estar en 
gracia y pedir discernimiento y es que cuando 
nos alejamos de Dios nos marchitamos como una 
rosa y quedamos sin brillo, ¿te ha ocurrido?.

A través del tiempo recibí dos llamados más, 
escribir en esta gran revista y ser talento en 
el programa Vida y Salud en Comunidad de 
Televida, para ambos llamados Dios me continúa 
capacitando, es preciso que sepas, recibir la 
invitación a proclamar la palabra, compartir una 
charla en la comunidad o donar tu tiempo en 
alguna u otra actividad de la iglesia es un honor y 
esto lo hace Dios de manera individual, tal como 
será la salvación.

En fin, las 10 actitudes que me mantienen en el 
llamado son las siguientes. 1. Vivir en gratitud, 
2. No me comparo con nadie, 3. Me rodeo de 
personas vitaminas, 4. Educar mi voz interior, 
5. No me tomo nada personal, 6. No supongo, 
mejor pregunto, 7. Me capacito constantemente, 
8. Identifiqué mi sentido en la vida, 9. Aprendí a 
poner límites y 10. Nunca me olvido de quien me 
llamó.

Pido a Dios por tu vida y la de tu familia, espero en 
Él que puedas identificar tu llamado, lo aceptes y 
permitas que  te capacite para trabajar en su reino 
y te santifiques.

Gracias  por permitirme entrar en tu corazón 

@angyesteveza 
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«MODO» FRANCISCO

«MODO» 
FRANCISCO.

descarte de los ancianos, defiende a los niños, a las mujeres, 
a los más pobres de los pobres…

Sus visitas a las cárceles, a los reformatorios, sus lavatorios 
de pies a encarcelados de otras religiones, sus frases 
sencillas y actualizadas dirigidas a los jóvenes de hoy que 
enfrentan retos inimaginables, son en Él la presencia de 
Dios vivo, al que Francisco hace tiempo se entregó para ser 
su instrumento.

Las últimas crisis de la Iglesia Católica, mi Iglesia, habían 
actuado como baldes de agua en mi conciencia, un agua 
fría que yo trataba de calentar diciéndome, «Son seres 
humanos.» «Dios no tiene que ver con eso…»  Entonces 
encontré el «modo Francisco» que revivía esa llama de la 
primera fe, que emergía como un barco en la tormenta para 
darnos luz y servirnos de guía.

A partir de entonces veo cómo muchos han retomado 
su fe, cómo se han integrado de manera multitudinaria 

los jóvenes, cómo los que 
no creían ahora creen a 
través de su ejemplo… y sin 
darme cuenta me he ido 
identificando con él, con 
ese enviado de Dios que 
nos da una nueva versión de 
ser cristianos, simplemente 
yéndose a  las primeras 
fuentes.

Por eso, como dicen muchos 
jóvenes usando los términos 
de la tecnología, cuando 
me preguntan que cómo 
estoy, respondo «En modo 
Francisco».

Nos ha tocado vivir una época caótica, de 
cambios radicales y rápidos basados en un 
desarrollo tecnológico que parece superarnos.

El desencanto que provoca la impotencia 
ante el desconocimiento de los nuevos 
procesos de comunicación y de formas de 

vida, sumerge, principalmente a los adultos, en una 
existencia sobresaltada y temerosa que provoca 
intranquilidad, y esa intranquilidad viene de no 
saber qué hacer ante lo desconocido.

Pero el Señor Omnipotente y Misericordioso no 
nos abandona. La respuesta a estas calamidades 
nos la ha dado en un nombre: Francisco.

Sí, el papa Francisco: trabajador, inteligente, 
vertical, valiente, humilde, práctico, y ante 
todo misericordioso como nos enseñó Jesús, 
que insuflado por el Espíritu Santo nos da su 
testimonio de fe cada día, superándose a sí 
mismo en situaciones críticas de salud como 
enfermedades que limitan su movilidad física, o 
crisis respiratorias que obligan a internarlo de 
emergencia. Pero Francisco no se deja vencer, 
interno con un suero, arrastra su humanidad 
y visita a otros pacientes, pregona que no 
debemos juzgar a los demás, lucha en contra del 
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Freddy CONTÍN
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La Biblia es un compendio de 
enseñanzas distribuidas por todo 
su contenido. Es semejante a una 
serie de grandes rompecabezas 
que tenemos que recomponer con 
la ayuda imprescindible del autor: 
El Espíritu Santo.

La gran comisión aparece en 
todos los evangelios y en el 
Libro de los Hechos de los 

Apóstoles y es mucho más amplia de 
lo que pensamos en principio. Abarca 
múltiples verdades que debemos ir 
descubriendo para nuestro provecho. 
Por ello, es necesario que tomemos 
plena conciencia de esta encomienda, 
de la cual, todos los cristianos debemos 
ser partícipes.

Después de la resurrección de Jesús, 
sus discípulos se habían llenado 
de temor por todo lo que había 
acontecido en Jerusalén. El temor se 
apoderó de ellos y no pudieron creer 
cuando oyeron la noticia de que 
Jesús había resucitado.

Finalmente, Jesús se apareció a los 
once discípulos cuando estaban ellos 
sentados a la mesa y les reprochó por 
su incredulidad y dureza de corazón 
porque no habían creído a los que le 
habían visto resucitado. A partir de 
ahí, comenzó a sacarles de ese estado 
para que pudieran llevar a cabo la 
labor que les iba a encomendar.

El Señor les libró del temor, les dio 
pruebas convincentes y les expuso 
las Escrituras de tal forma, que su 
entendimiento se abrió y por fin 
pudieron comprender.

El Señor tenía un propósito muy 
concreto con estas pruebas: que 
sus discípulos no tuvieran ni rastro 
de duda de la resurrección y de las 
consecuencias que se derivan de 
ella. Jesús no escatimó para hacerles 
ver, a los que luego serían sus 
testigos de lo que habían visto y oído, 
que las profecías se habían cumplido 
delante de sus ojos.

Les mostró sus manos y sus pies con 
las señales de los clavos; comió con 
ellos, para que no creyeran que era un 
fantasma y se les apareció durante 40 

días enseñándoles acerca del Reino. 
Jesús lo hizo de tal manera, que en 
la mente y en los corazones de los 
discípulos no quedó ni una sombra 
de duda acerca de la resurrección 
del Mesías. En el Libro de los Hechos 
de los Apóstoles vemos como dieron 
testimonio con gran poder de esta 
verdad: Jesús ha resucitado.

«VAYAN POR 
TODO EL MUNDO 
Y PROCLAMEN EL 

EVANGELIO» 
(MARCOS 16, 15)

Este es el mensaje central del 
Evangelio, de ahí que el Hijo de Dios 
dejara constancia plena de ello.

Después de su obra acabada, Jesús 
recibió un nombre que es sobre todo 
nombre. Recibió toda autoridad en el 
cielo y en la tierra. En esa autoridad 
y en ese nombre debían moverse 
y actuar sus discípulos, siendo los 
embajadores del Reino de Dios.

Por igual, el nombre de Jesús ha sido 
dado a la Iglesia de nuestros días para 
que siga realizando las obras de Jesús 

en la tierra. Nosotros, como parte de 
esa Iglesia, debemos hacer el mismo 
recorrido para llevar a cabo la gran 
comisión con eficacia. 

Ayudados por el Espíritu Santo 
debemos salir por todas partes 
a predicar el Evangelio, siendo 
acompañados por las señales que 
siguen a los que creen.
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Cuando el primer lagarto asomó 
por la ventana supe que el día 
no iba a ser bueno. Hay días y 
hay días. Algunos deberían de 
desaparecer instantáneamente 
pero no es ley de vida. Hay días 
donde toda la tristeza del mundo 
asoma por la ventana, cuando los 
rinocerontes y algunos cocodrilos 
quieren bailar en tu habitación, 
cuando el solo sonreír es un 
esfuerzo titánico, cuando decir 
buenos días es una batalla donde 
tienes todas las posibilidades de 
salir derrotado y cuando acabado 
de levantar te quieres volver a 
acostar porque los nubarrones de 
la melancolía invaden no solo tu 
pensamiento sino también tu alma 
y corazón.

Hay días y qué días, donde vivir 
es una pregunta marcada 
por el sino del dolor y la 

tragedia, donde la palabra esperanza 
se desliza misteriosamente hacia un 
horizonte que no existe y se pierde 
indefinidamente.

Días en que el solo pensar duele, 
donde no encuentras el aire puro 
para respirar, donde el color negro 
tiñe todos tus paisajes y donde 
prefieres dormir a mantenerte 
despierto sin posibilidades de vencer 
el miedo a existir.

Esos días requieren que sea valiente, que me sacuda, que exorcice todos 
mis demonios y que ensaye la alegría, más que ensayarla imponerla como 
un dictador que decide la vida de todos sus órganos vitales. Que enfrente 
al Dios que me cuesta tanto entender y le pida en su silencio una señal de 
luz.

Me levanto, sé que va a ser difícil, pero siempre he sabido que vivir es 
difícil, pero quizás este día más. Hago inventario de todos mis tesoros, 
la vida que tengo, los logros obtenidos, la familia que me sostiene, los 
amigos que tanto valoro, el poder de reinventarme cada mañana y cual 
conejo me dejo llevar detrás de su comida imaginaria y comenzar a correr 
por el campo.

Una araña cacatúa amenaza con atentar contra mi esfuerzo, la espanto, 
un gorila brinca sobre mi hombro y me hace el caminar más pesado, lo 
miro con tanta furia que no le queda otra que esfumarse de inmediato, 
me duelen el corazón y el alma, me duele el tiempo que vivo, me duele la 
vida que se desparrama, que se diluye.

Miro el reloj imaginario y sé que hoy me va a costar mucho más el enfrentar 
al mundo, mido mis fuerzas de nuevo, yo soy mi propio enemigo, lo llevo 
dentro, respiro profundo como si fuera mi último aliento, me dejo fluir y 
camino lentamente, ensayo mi primera sonrisa que apenas se refleja en 
el espejo, luego me digo unas palabras de aliento, me prometo mentiras 
disfrazadas de verdades, me pongo mi sombrero de hombre feliz a ver si 
se produce el milagro, mi camisa y pantalón de luces, mis chancletas de 
libertad.

No tengo miedo me repito, es solo un día más, una hora más, un minuto 
más, y comienzo a caminar hacia mi rutina imaginándome el hombre más 
feliz, más completo y los engaño a todos y lo soy.

HAY DÍAS DIFÍCILES

Freddy GINEBRA
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VAYAN POR TODO 
EL MUNDO

San Marcos en el Capitulo 16 versículos del 9 
al 13 nos presenta a los discípulos de Jesús 
encerrados, con miedo, tristes, llorosos e 
incrédulos, ya que no creyeron el testimonio 
de quienes había visto a Jesús resucitado; 
luego continúa diciendo:

«Por último, estando a la mesa los discípulos se 
les apareció y les echó en cara su incredulidad 
y su dureza de corazón por no haber creído 
a quienes le habían visto resucitado y les dijo: 
Vayan por todo el mundo y proclamen la buena 
nueva a toda la creación» (Mc 16,14-15)

Jesús quiere sacarlos del encierro del miedo, de 
la tristeza, sacarlos de las duras y de la dureza del 
corazón ¿Cómo lo hace? Dándoles la orden de 
salir y cumplir la misión.

Esa es la dinámica: «Tener una misión que 
cumplir te hace salir»

El papa Francisco dice:

«Nuestras imperfecciones no deben ser una 
excusa; al contrario, la misión es un estímulo 
constante para no quedarse en la mediocridad 
y para seguir creciendo» (Evangelii Gaudium #21)

El Señor no envía a los más capaces, El Señor 
capacita y respalda a los más arriesgados y 
decididos a aceptar el reto de salir para proclamar 
la buena nueva de que:

 «Jesús te ama, dio su vida para salvarte y ahora 
está vivo a tu lado cada día para iluminarte, para 
fortalecerte para liberarte» (Ibid. 163)

Cuando decidamos salir y según el mundo de 
la familia, la educación, el trabajo, la política, los 
jóvenes, los niños, los medios de comunicación, 
etc… sentiremos la necesidad de irnos 
capacitando cada vez más para ser más efectivos 
con el mensaje que estamos transmitiendo

«Por supuesto que todos estamos llamados 
a crecer como evangelizadores. Procuramos 
al mismo tiempo una mejor formación, una 
profundización de nuestro amor y un testimonio 
más claro del evangelio. Pero eso no significa 

Salvador GÓMEZ

que debamos postergar la misión evangelizadora, sino que encontremos 
el modo de comunicar a Jesús que corresponda a la situación en la que 
nos hallemos.

En cualquier caso, todos somos llamados a ofrecer a los demás el 
testimonio explícito del amor salvífico del Señor, que más allá de nuestras 
imperfecciones nos ofrece su cercanía, su palabra, su fuerza y le da un 
sentido a nuestra vida. Tu corazón sabe que no es lo mismo la vida sin 
Él, entonces eso que has descubierto, eso que te ayuda a vivir y que te da 
esperanza, eso es lo que necesitas comunicarles a los otros» (Ibid. #121)

El llamado que Jesús nos hace en este momento es a salir de nuestra zona 
de confort, de nuestra indiferencia, de nuestro encierro, de nuestras 
dudas y a aceptar la misión que todos los bautizados tenemos de dar al 
mundo un testimonio vivo de nuestra fe.

«Todos somos llamados a esta nueva salida misionera, cada cristiano 
y cada comunidad discernirá cual es el camino que el Señor le pide 
(recorrer) pero todos somos invitados a aceptar este llamado: salir de la 
propia comodidad y atreverse a llegar a todas las periferias que necesitan 
la luz del evangelio» (Ibid. #20)

Volviendo a los discípulos que estaban encerrados con miedo, tristes y 
llenos de dudas, San Marcos nos dice:

«Ellos salieron a predicar por todas partes, colaborando el Señor con ellos 
y confirmando la palabra con las señales que la acompañaban» (Mc 16, 
20)

Las señales, los signos, los prodigios y milagros los veremos cuando nos 
arriesguemos a salir a cumplir la misión, nosotros solo obedecemos a 
Jesús, le echamos agua a la tinaja, confirmando  que Él tiene poder para 
convertir el agua en vino (Cof Jn 2, 1-11) Animemos a salir y nosotros 
seremos los primeros asombrados de los milagros que van a suceder. Y 
diremos como los 72 que regresaron de cumplir la misión a la que Jesús 
los había enviado.

«Señor, hasta los demonios se nos someten en tu nombre. Él les dijo yo 
veía a Satanás caer del cielo como un rayo, miren, les he dado poder para 
pisar sobre serpientes y escorpiones y sobre todo poder del enemigo y 
nada les podrá hacer daño; pero no se alegren de que los espíritus se les 
sometan, alégrense de que sus nombres están escritos en los cielos» (Lc 
10, 17-20)

A los que aceptemos el reto de salir y cumplir la misión el Señor nos 
promete la certeza de la salvación ya que nos dice que «nuestros nombres 
están escritos en el cielo» y los que evangelizaron, enseñaron a los demás 
a ser justos, estarán a su lado y brillarán como estrellas para siempre. (Cf 
Daniel 12,3)

 
¡AHORA EVANGELICEMOS QUE EN LA ETERNIDAD 
BRILLAREMOS!
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UNA CULTURA DE PAZ EN 
EL TRÁNSITO (2 DE 2)

Definitivamente, no podemos perder la capacidad de 
asombro y acción como Estado; ante esos motociclistas 
que se sienten seres privilegiados por las autoridades, 
al permitirles cruzar la luz roja de un semáforo, subirse 
por las aceras, caminar vías contrarias, chatear desde un 
celular, transitar por los pasos a desniveles.

Que viven realizando peligrosas acrobacias y carreras 
clandestinas, que no utilizan cascos protectores ni 
andan con las documentaciones al día; entre otras 

actitudes que gozan de una gracia especial que raya entre el 
indulto, la indiferencia y una amnistía automática.

Al parecer, podría estar equivocado, pero por lo visto, se 
está incurriendo en una práctica errónea que se puede 
denominar como el «olvido legal¨ de las infracciones o delitos, 
con la cual se procura extinguir de manera mecánica la 
responsabilidad de sus autores». Esta mala práctica señalada, 
transgrede vilmente el principio de igualdad establecido en 
la Constitución de la República.

Además, es perniciosa para la consolidación de un verdadero 
«Estado Social y Democrático de Derecho», sueño que 
anidamos como nación.

En definitiva, todo lo anterior y otras realidades no señaladas, 
evidencia como preocupación social y sanitaria, el 
recrudecimiento de la violencia del tránsito en las vías públicas 
de la República Dominicana.

Angel GOMERA

De ahí la necesidad de construir una 
cultura de paz en el tránsito, como apuesta 
institucional para la consecución de un 
futuro menos violento; el cual fomenta una 
mejor seguridad, mayor bienestar, mejor 
comportamiento cívico responsable, buena 
convivencia democrática y equilibrio social.
Asimismo, es una estrategia oportuna y 
esperanzadora, con la finalidad de incidir 
en la disminución de las altas y penosas 
estadísticas de muertes en accidentes de 
tránsito. La suma de tanto luto eclipsa un 
porvenir dichoso.

De igual modo, impulsar una cultura de 
paz en el tránsito dominicano, favorece 
enormemente en la reducción de los costos 
de salud por la ocurrencia de tantos siniestros 
viales; generadores de traumas, frustraciones 
y discapacidades, en muchos de los casos.

Finalmente, para alcanzar la construcción de 
una cultura de paz en el tránsito, debe darse 
en torno a la cooperación y participación 
activa de todos los sectores de la vida 
nacional.

Este proceso debe partir de un análisis 
acabado de las causas sociales, económicas y 
culturales que están provocando esta terrible 
problemática nacional; para así generar 
las políticas públicas idóneas y efectivas. 
Mientras tanto, apliquemos el imperio de la 
ley en las calles y carreteras de la nación, y 
veremos un poco de luz y paz en el sombrío 
horizonte del tránsito dominicano.

«¿Queréis prevenir los delitos? Haced que 
las leyes sean claras, sencillas, y que toda la 
fuerza de la nación se encuentre condensada 
para defenderlas, sin que, por el contrario, 
ninguna parte de la misma se emplee en 
destruirlas. Haced que las leyes favorezcan 
menos a las clases sociales que a los hombres 
mismos.» (Cesare Beccaria)
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EL 
EVANGELIO 
DE LUCAS

Primeramente señalamos que 
según los biblistas fue escrito 
probablemente en la década de 
los años 80 d. C., pertenece a los 
llamados evangelios sinópticos 
(Marcos y Mateo), fue escrito en 
el contexto de una comunidad 
mediterránea y  urbana y su 
autor, Lucas, al parecer  era  
alguien que tenía cierto talante 
intelectual, ya que el  vocabulario 
es muy rico, y por su lenguaje 
e ideas teológicas podemos 
deducir que era un persona 
con buenos conocimientos de 
griego, al parecer de un cristiano 
educado en ambientes helenistas, 
perteneciente a la segunda 
generación cristiana.  

En la formación del evangelio según 
destaca el mismo autor, hay una 
investigación acerca de Jesús, ya 

que maneja varias fuentes en las que 
destacan: el evangelio de Marcos, la 
fuente Q o de sentencias y dichos de 
Jesús, y fuentes propias que circulaban 
en las comunidades de entonces. Lucas 
intenta hacer una biografía de Jesús, 
al estilo de las biografías antiguas, 
pero también quiere llevar una serie 
de catequesis en torno a la vivencia 
cristiana a partir de la persona de Jesús. 

La estructura literaria o división del 
evangelio es de la siguiente forma: 
-Prólogo: 1, 1-4; -Narrativa de la Infancia: 
1,5-2,52; -Preparación para el ministerio 
público: 3,1-4,13; -Ministerio de Jesús en 
Galilea: 4,14-9,50; -Subida a Jerusalén: 9, 
51-19, 46; -Actividades finales de Jesús 
en Jerusalén: 19, 47-23,56.: -Narrativa de 
la resurrección: 23, 56b-24,53. De los 
sinópticos, Lucas es el evangelista que 
más parábolas presenta, 27 en total, de 
las que 17 son propias de su evangelio 
y no aparecen en ningún otro de los 
evangelistas. Los milagros totalizan 
22, de los cuales sólo 7 son propios 
de Lucas.  

Todo el evangelio de Lucas está 
encaminado a presentar a Jesús como 
el gran amigo de los pecadores, modelo 
de profeta ungido, Salvador y Señor. 
Pero encontramos además en Lucas 
una humanización de Jesús.  El Jesús 
lucano se hace humano mediante su 
dedicación a los pobres, los pecadores, 
y los excluidos.  La entera actividad 
terrena de Jesús aparece como una 
actividad liberadora, salvadora. 
Como portador del Espíritu orienta su 
predicación a los pobres, los ciegos, los 
oprimidos, a todos los necesitados; esta 
es «la imagen lucana» de Salvación. 

 Dentro de la visión global de Iglesia 
de Lucas se inserta la concepción 
de los Doce, reserva el título de 
apóstol sólo para el grupo de los 
Doce. Jesús escogió a doce entre 
ellos (de un grupo mayor) a los 
que llamó apóstoles. Los apóstoles 
son los testigos de la vida y de la 
actuación de Jesús, dan testimonio 
de la resurrección; están capacitados 
para la continuidad entre el tiempo 
de Jesús y el tiempo de la Iglesia. 
Asumen funciones de dirección de 
la comunidad.

El evangelista Lucas educa a su 
comunidad señalando que Jesús 
vino para ellos y les trajo la justicia 
y la liberación. No para que ellos se 
acomoden en la sociedad, sino para 
que construyan una nueva sociedad 
y una nueva historia, de modo que 
todos puedan tener acceso a la 
libertad y la vida. Una comunidad 
donde se hagan sentir las fuertes 
temáticas del evangelio que son: los 
pobres y el reino, la misericordia y el 
perdón, la oración y el Espíritu Santo 
y la alegría. 
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NADIE AMA A LA 
IGLESIA, 

SIN  SU HISTORIA  
CONOCER La presentación de un único Dios, no caprichoso ni 

propiciador de cataclismos o enfermedades, resultaba de 
gran atractivo para las personas pensantes y de profundos 
valores. Un Dios a favor del bienestar y la paz entre los 
hombres. 

Los judíos de la diáspora o los que vivieron fuera de 
Palestina causaban una fuerte impresión en la población, 
aunque muchas veces también suspicacias por su 
cerrazón comunitaria, su rigidez cultural y su disciplina 
diaria. Lo que mayor molestar causaba de los judíos era 
su frontal rechazo al culto al emperador, a la participación 
en el culto a los dioses, porque esto implicaba para la fe de 
los Padres de Israel una comunión o vinculación esponsal 
entre las partes. 

Era único el privilegio de los Judíos en el Imperio Romano, 
solamente ellos podían estar ajenos al culto a la persona 
y memoria del Emperador como Kyrios o Señor de Cielo 
y Tierra, un Dios viviente, el verdadero hijo del cielo la 
encarnación de la divinidad suprema y su palabra debía 
ser obedecida como palabra eterna, castigado quien no 
cumpliese con los ritual de honores a su persona. Llegó 
el momento en que las fuerzas del orden estuvieron 
destinadas a proteger a la comunidad judía. Por supuesto 
que hay que recalcar el gran aporte económico que 
aportaban los judíos al imperio, pero también es destacable 
el atractivo de su fe y la seriedad de sus costumbres, así 
como lo beneficioso de todo esto para el entorno en que 
se encontraban. Una verdadera preparación para la fe de 
la Iglesia Católica en Cristo Jesús y la Comunión Eucarística 
de sus comunidades en lo material y espiritual.

Los judíos tuvieron el permiso de construir y regentar 
ellos mismos sus sinagogas para instruir a sus hombres 
en sus Escritos Sagrados, una asamblea semanal sabatina 
con su día, incluso de descanso religioso y renovación 
de sus agrupaciones. Pronto la adquisición de locales, 
terrenos y su mantenimiento era característica de las 
asociaciones judías de diversos ámbitos laborales y 
otros ramos. Pero los judíos fueron permeados por las 
filosofías de su época y del derecho romano. Mucho de 
esto influyo en el Sanedrín, el Rabino o el Patriarca. Estas 
influencias crearon recelos y contiendas con los judíos 
y sus instituciones en la Tierra Santa, la motivación de 
la peregrinación a Jerusalén y su Templo. Coexistieron 
las realidades del judaísmo palestino y el judaísmo de la 
diáspora, figuras de gran influencia del pensamiento judío 
del exterior como Filón de Alejandría.  De esto trataremos 
de ahondar en la próxima entrega. Recordamos siempre 
nuestro Cursillo de Cristiandad 594, Año 1994.

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

Muy pronto para las altas esferas más 
cultivadas del Imperio Romano ya conformado, 
las religiones venidas del oriente se fueron 
fundamentando en los aspectos de la filosofía 
y la cultura greco-romana, y se formularon los 
cauces lógicos del pensamiento para una mejor 
vida, la ejecución práctica de las acciones y para 
la obtención y administración de los mejores 
bienes. Los espíritus más avanzados quisieron 
superar lo efímero una vez alcanzado el sostén 
básico de la vida. Aspiraban a las realidades 
divinas plasmadas en lo más profundo de su 
ser. Tomaron conciencia del hastío que produce 
la focalización en lo pasajero y mutable de los 
placeres los honores, el prestigio, la fama, el 
autoritarismo, las apariencias, la acaparaciόn de 
bienes y la violencia animalesca bruta. 

La filosofía más influyente en estos ambientes 
fue el estoicismo. La dificultad del mismo es que 
somete a la persona a la fatalidad del acontecer 

o lo que llama el pueblo pesimista: el destino. Esto 
implicaba no tomar medidas y mejores actitudes en 
el progreso y desarrollo de la persona y su propio 
entorno. 

La nación hebrea aportó al mundo el judaísmo 
venido del oriente que introduce la noción 
histórica de los acontecimientos de la vida 
cotidiana. Su aporte del monoteísmo absoluto, 
dinámico e interactivo a favor de la familia y la 
comunidad que conforma. El Dios que está a 
favor de los suyos y no realiza acciones para su 
detrimento. Su organización, tendencia al progreso 
y el respeto social, así como el sentido de un pacto 
o alianza generó para el judaísmo en la mayoría de 
las ocasiones tolerancia y aceptación por parte del 
Imperio, especialmente en Roma y las principales 
urbes como Alejandría y Babilonia. 

LA PREPARACIÓN A LA LLEGADA 
DE LA FE DE LA IGLESIA: LA 

PUGNA ENTRE LA EXCLUSIVIDAD 
DEL JUDAÍSMO Y LAS 

RELIGIONES DIVERSIFICADAS.
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CUERPO Y ALMA

SANTA TERESA DE ÁVILA
Fundadora de la Orden de las Carmelitas 
Descalzas. En virtud del nombre que 
adoptó como religiosa, también se le 
conoce como Santa Teresa de Jesús.

Teresa impulsó una de las reformas 
más impresionantes de la historia de 
las órdenes religiosas: la reforma del 

Carmelo. Mística y escritora, es reconocida tanto 
por su contribución a la espiritualidad católica 
como a las letras españolas.

SOLO DIOS BASTA
«Nada te turbe,
nada te espante,
todo se pasa,
Dios no se muda,
la paciencia todo lo alcanza;
quien a Dios tiene nada le falta:
solo Dios basta».

Estas impresionantes líneas pertenecen a 
uno de los poemas de la santa: resumen muy 
bien la densidad de su obra -todo un itinerario 
espiritual-, fruto de su profundo amor por el 
Señor. «Nada te turbe» puede contarse entre 
las más hermosas plegarias que existen, y 
es oración de uso común para muchísimos 
católicos.

Es bueno tener presente que, dadas su santidad 
y dotes teológicas, Teresa ostenta la condición 
de ser la primera mujer declarada Doctora de la 
Iglesia. Y puede decirse, sin temor alguno, que 
fue la gran reformadora del siglo XVI.

ÁVILA
Santa Teresa nació en Ávila (España) el 28 
de marzo de 1515. Su nombre completo era 
Teresa Sánchez de Cepeda Dávila y Ahumada, 
aunque se hizo llamar generalmente Teresa de 
Ahumada.

A los 18 años ingresó al Carmelo. A los 
45, buscando responder a las gracias 
extraordinarias que recibía del Señor, 
emprendió la reforma de su propia Orden. 
Teresa de Jesús, como empezó a hacerse llamar, 
estaba llena de ansias de auténtica renovación 
en fidelidad al espíritu original del Carmelo, en 
buena parte perdido en ese momento.

Apoyada en otro exponente máximo de 
la mística española, San Juan de la Cruz, 
su amigo y director espiritual, dio inicio 
a la reforma carmelitana.

AL MONTE CARMELO, A PIE 
DESCALZO
A pesar de las incomprensiones, el 
rechazo de muchos, las habladurías y las 
falsas acusaciones -algo que la llevaría 
a comparecer frente a la Inquisición-, 
Teresa no se detuvo en el proyecto que 
el Señor le había encomendado.

Siempre con la orientación y guía de las 
autoridades eclesiales y los directores 
espirituales que tuvo, Santa Teresa fundó 
nuevos conventos y reorganizó la vida de 
las religiosas de claustro, optando por 
una vida más austera, sin vanidades ni 
lujos.

Teresa tuvo tanto un corazón 
apasionado como una inteligencia 
vivaz. Sin embargo, aun con eso, no 
se libró de pasar gran parte de su vida 
religiosa sumida en cierta mediocridad 
y desasosiego, acentuados por 
enfermedades y dolencias físicas. Ni 
siquiera eso que los místicos llaman «la 
noche oscura de la fe» le resultó algo 
ajeno; Dios permitió que la experimente 
en carne propia por largos períodos.

Después de muchos años, cuando Teresa 
se dejó conducir de veras por Dios, sea a 
través de la oración o la lectura espiritual, 
su interior empezó a redescubrir el 
primer amor a Cristo. Y eso fue solo el 
primer paso.

EL LLAMADO DENTRO DEL LLAMADO
En las largas horas de contemplación de 
cara a su amado Jesús, Teresa empezó 
a experimentar éxtasis y arrebatos 
místicos. Y, contra lo que el prejuicio 
podría sugerir, jamás perdió el sentido 
práctico ni la habilidad para atender 
situaciones cotidianas. Es cierto que, 
como la mayoría de mujeres de su 
tiempo, tuvo escasa educación, pero eso 
no pareció ser impedimento alguno para 
mostrar su talento y sabiduría singulares.

Tal era ese «saber» proveniente de Dios 
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que personajes ilustres y poderosos 
se rendían ante ella y le pedían 
consejo. Al locutorio acudieron 
obispos, autoridades y miembros 
de la nobleza. Entonces, muchos 
de ellos, en gratitud, se hicieron 
sus cooperadores: cierto caudal de 
recursos materiales y financiamiento 
a su «reforma» empezaron a llegar.

Con todo, dentro del corazón de Santa 
Teresa, se iba confirmando eso que 
ella definió como «el llamado dentro 
del llamado». La santa carmelita 
sabía muy bien que toda obra de 
Dios es una tarea conjunta -Dios y su 
creatura- y que se requiere de mucha 
generosidad. Dejemos que ella misma 
lo diga:

«Teresa sin la gracia de Dios es una 
pobre mujer; con la gracia de Dios, 
una fuerza; con la gracia de Dios y 
mucho dinero, una potencia». 
¡Doctora de la Iglesia!

Los escritos de Santa Teresa son 
guía segura en el camino de la vida 
espiritual y la virtud cristiana, una 
invitación a la perfección de la caridad: 
la santidad. Baste recordar algunos 
de sus títulos fundamentales: la Vida 
(autobiografía), Las Fundaciones, 
El Camino de la Perfección  y Las 
Moradas del Castillo Interior. 

El papa Emérito Benedicto XVI lo 
recordaba hace poco más de una 
década: «Santa Teresa de Jesús es 
verdadera maestra de vida cristiana 
para los fieles de todos los tiempos. 
En nuestra sociedad, a menudo 
carente de valores espirituales, 
Santa Teresa nos enseña a ser testigos 
incansables de Dios, de su presencia 
y de su acción» (Audiencia general, 2 
de febrero de 2011).

Teresa de Jesús partió a la Casa del 
Padre el 15 de octubre de 1582. Fue 
canonizada en 1622 y declarada 
Doctora de la Iglesia por san Pablo VI 
en 1970.

Por:
Jacqueline Chamoun
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fecha de su fiesta fue movida para el 1 de octubre, fecha 
que coincidió con la fecha escogida para casarse de su 
nieta, Beatriz Alicia.

Sigo con el testimonio de abuelito Jose.
La noche de su gravedad, según él
una monjita en el hospital donde estaba se le sentó junto a 
su cama, le tomo su mamo y le dijo con voz dulce que no 
se preocupara que todo iba a estar bien.

Él no sabía quién era y al preguntarle al otro día a las 
enfermeras que quién era la monjita que había estado con 
él la noche anterior, las mismas se extrañaron diciéndole, 
pero Don José aquí nadie puede entrar, está prohibida la 
visita.

Pasó el tiempo y un día cuando fue a la Iglesia de la 
Altagracia (hoy reconocida como Santuario en la zona 
colonial) se encontró con una imagen igualita a la de la 
monjita que conoció en el hospital y al preguntar a los 
feligreses sobre quien era, le dijeron: ella es Santa Teresita 
de Lisieux. Desde entonces no faltó nunca a misa en 
domingo y fue muy devoto de esta, su Santa intercesora.

ALGUNOS DATOS DE SANTA TERESITA:
Fue una religiosa carmelita descalza francesa. Declarada 
santa en 1925 y proclamada doctora de la Iglesia en 1997 
por san Juan Pablo II. 

El papa Pio X la consideró «la santa más grande de los 
tiempos modernos».

Muchos de los milagros de Santa Teresita vienen 
acompañados de rosas, que cumplen la promesa implícita 
de sus palabras: «Después de mi muerte, haré caer una 
lluvia de rosas. Voy a pasar mi cielo haciendo el bien en 
la tierra. Levantaré un poderoso ejército de pequeños 
santos.

Es Patrona de las misiones y también patrona de los 
enfermos.

La santidad de Santa Teresita no se basa en fenómenos 
extraordinarios. Se basa en «hacer de manera 
extraordinaria las cosas más ordinarias y corrientes».

Al entrar en el Carmelo declara:
«He venido para salvar almas, pero, sobre todo, para orar 
por los sacerdotes».

«Amar a Jesús y hacerlo amar debe de ser, cada vez más, 
la meta de mi vida».

Por:
Leonor Asilis

SANTA TERESITA 
DEL NIÑO JESÚS Y MI ABUELO 
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Hoy Dios me ha inspirado contarles esta historia. Real, 
poco conocida aun entre la familia.

Se trata sobre mi abuelo José Elias Elmudesi Latuf.
Hace apenas pocos días de haberse cumplido 50 años 
de haber sido llamado a la casa del padre (18 septiembre 

1972).

Era muy niña cuando él murió, apenas contaba con 7 años. 
Sin embargo, guardo lindos recuerdos de él.

Era en extremo familiar. Abnegado esposo de Leonor Emilia 
Porcella Cohen, y padre dedicado a los cuatro hijos que junto 
a ella procreó: Jose Manuel, Leonor Emilia Altagracia (mami), 
Francisco (tío Franchy) y Carlos Alberto (tío Carlitos). Todos ya 
reunidos en el cielo.

Me complace tanto mencionarlo porque al igual que su 
ejemplo de familia, los cuatro hermanos forjaron las suyas 
propias, en unión sacramental hasta el final de sus vidas.

Vuelvo con abuelito.

Recuerdo su mirada profunda mirando al mar mientras nos 
paseaba junto a abuelita Leonor por el malecón de Santo 
Domingo los domingos. Trabajo hasta su ancianidad. Lo 
recuerdo siempre vestido en saco y corbata. Usaba sombrero. 
Le encantaba fumar tabaco. Era un gran hacedor de amigos. 
Era muy conversador y tuvo una vida muy intensa, aunque 
no siempre la vida le sonrió. Era comerciante (nació 1890). 
Vivió tiempos de guerra y por ende y gracias a esa desventura 
su negocio quebró (almacén de textiles), pero por la gracia 
de Dios y a la colaboración de su trabajo arduo y constante 
se levantó.

Sin embargo, en una ocasión cayó gravemente enfermo. 
Esto me lo contó mi madre, y tuvo una gracia muy particular: 
haber tenido un encuentro muy especial con Santa Teresita 
de Jesús.

Recuerdo vivamente este relato contado lleno de emoción 
por mami. De hecho, ella heredó ese gran cariño a esta 
sonriente Santa. Me animo a leer su biografía, así como 
titule esta entrega: «Historia de un alma». Léanla, no se 
arrepentirán. Les recuerdo que es patrona de las misiones y 
fue proclamada por San Juan Pablo II, Doctora de la Iglesia.

Mami llegó a quererla tanto, que escogió el día de su fiesta 
para su boda (3 de octubre). Dato curioso, recientemente la 
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«La desgracia no te alcanzará ni la plaga se acercará 
a tu tienda: pues a los ángeles les ha ordenado que te 
escolten en todos tus caminos»
(Salmo 91, 10-11)

Desde nuestro nacimiento necesitamos del cuidado 
y atenciones especiales de nuestros padres y de 
los que están a nuestro alrededor, familiares y 

amigos cercanos.

Son ellos nuestros ángeles carnales que se ocupan 
de que la desgracia, ni la plaga, ni la enfermedad nos 
toquen y si algo sucediese, ser nuestros protectores 
inmediatos, mientras nuestros ángeles de la guarda 
cuidan de ellos y de nosotros en el plano espiritual.

En Mateo 18,10, encontramos la seguridad de que 
somos velados celosamente por los ángeles de los 
cielos: «Guardaos de menospreciar a uno de estos 
pequeños; porque yo os digo que sus ángeles, en los 
cielos, ven continuamente el rostro de mi Padre que 
está en los cielos».

Pero muchos se preguntarán: Si tenemos nuestro 
ángel de la guarda ¿Por qué nos suceden tantas 
inconveniencias en la vida?

Estar protegidos por nuestros ángeles de la guarda 
implica que nosotros debemos hacer nuestra parte, 
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mientras ellos hacen las suyas. Somos protegidos 
mientras tomamos las precauciones materiales 
y espirituales que nos tocan en el plano terrenal, 
en cuanto ellos se ocupan de crear las barreras 
espirituales para hacer un cerco alrededor de 
nosotros.

Si nosotros nos salimos de ese cerco, construido 
con nuestras oraciones, nuestra fe y nuestra 
constante escucha de sus voces en nuestro 
interior, haciendo lo que nos da la gana, lo que 
nos pide la carne y del ojo de las tentaciones, 
somos desprotegidos y caemos fácilmente.

Son muchas las ocasiones que no le hacemos 
caso a esa voz interior que nos clama que nos 
cuidemos de alguna voz externa que nos invita 
a hacer el mal, o a caminar por sitios peligrosos, 
o a entrar en zonas oscuras donde abunda la 
maldad. Muchas veces, conduciendo nuestros 
vehículos, tomamos rutas indebidas, manejamos 
bajo la influencia de alcohol u otras sustancias 
alucinógenas, o simplemente andamos tan 
preocupados y ansiosos por llegar, aún habiendo 
salido tarde, a nuestro destino final, que 
cometemos serios accidentes que pudieron ser 
evitables.

Nuestros ángeles de la guarda respetan nuestro 
libre albedrío que muchas veces es esclavo de 
nuestra indisciplina.

¿Cómo puede cuidarnos el ángel si no hemos 
orado, ni hemos escuchado su voz? Nuestra 
vida, a veces va tan deprisa, que corre buscando 
el peligro y la desgracia y terminamos diciendo: 
¡Caramba no atendí a lo que me decía mi ángel de 
la guarda!

Todos tenemos nuestro ángel de la guarda, 
pero debemos permanecer dentro de su cerco 
espiritual, cuya barrera son «La oración y el 
discernimiento».
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Por: 
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Hola, Jesús, sé que estás ahí en ese pedazo de pan. Vengo ante 
tu presencia y solo deseo hablar con tu madre, para que me 
ayude a vivir los misterios del rosario. Ella que recorrió y vivió 
cada misterio y desea que cada ser humano ore sin cesar y de 
todo corazón.  Me postro ante ti, Jesús, y deja que tu madre con 
su manto me cubra la cabeza y pueda yo, alabarte y bendecirte, 
comprender todo el camino de tu pasión, muerte y resurrección a 
través de cada misterio del rosario. Oración profunda, cuando se 
ora desde el alma.  Ayúdame a buscar el silencio y escuchar la voz 
de María: 

«Hágase lo que Él les diga». ¡Oh amado Jesús!, purifica mi alma, y 
has que tu madre visite mi vida.  ¿Quién soy yo, para que venga a 
mí, la madre de mi Señor? Te suplico, llenes mi vida del Espíritu 
Santo, para celebrar junto a Nuestra Señora del Rosario, tus   
grandezas y las maravillas de tu amor. Dame fuerza para orar los 
misterios del rosario, para que comprenda todo el recorrido de 
tu muerte y resurrección.  

No apartes tu mirada de mi rostro y deja que tu madre interceda 
por mí, para que tenga alegría, así como lo hizo en las bodas 
de Caná. Un milagro, es todo lo que quiero, si es tu voluntad.  
deja que María, visite mi corazón y me llene de su ternura de 
madre, ayúdame acogerla. Ella,   esposa del Espíritu Santo, salud 
de los enfermos,  Santa María, ruega por nosotros, madre de la 
Iglesia, de la divina gracia, madre nuestra, castísima, incorrupta, 
inmaculada, madre amable, admirable, del buen consejo, 
madre  del Salvador, virgen prudentísima, digna de alabanza, 
virgen clemente, trono de la sabiduría, puerta del cielo, estrella 
de la mañana, salud de los enfermos, refugio de los pecadores, 
consoladora de los afligidos, reina de la paz y de la familia, reina 
de los mártires, reina de la vírgenes, de  todos los santos, reina 
del santísimo rosario, mediadora maternal de todas las gracias. 

Dios mío, tú que te has quedado en ese pedazo de pan, ayúdame 
amar a tu madre y orar junto a ella ante tu presencia por tantas 
necesidades en el mundo: El rosario, oración que me lleva a 
estar unido a ti y a María, Nuestra Señora del Rosario.  Dios te 
Salve María. Bendito el fruto de tu vientre Jesús. Amén.

NUESTRA 
SEÑORA DEL 
ROSARIO. 
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ASUME TU MISIÓN. 

La mies es mucha y pocos los obreros (Lucas 10, 2). Pero 
usted y yo que hemos recibido tanto de parte del Señor 
tenemos que ser la excepción. Somos instrumentos, 
servidores que hemos sido llamados con la firme intención 
de asumir esa misión que ha preparado para nosotros.

Algunas características de los que han asumido la misión 
de Dios.

1. VIVEN DE CONVICCIONES.
Quiere decir empeñarse en la realización de una obra o 
proyecto sin desanimarse por las dificultades que surjan 
en el camino; esto implica no vivir sólo de impresiones 
pasajeras que lleven altibajos y desánimos.

Se trata de ser uno mismo a pesar de las presiones sociales 
y de las críticas de los demás. Quien tiene convicción acepta 
los cuestionamientos y es capaz de cambiar si se da cuenta 
que está equivocado.

2. SON REALISTAS.
Muchas personas se desesperan y angustian porque asumen 
compromisos que nunca podrán cumplir, esto se debe a que 
no saben hasta dónde llegan sus capacidades y posibilidades 
reales. Un servidor/a realista conoce bien sus límites y sabe 
qué puede hacer y qué no puede hacer.

3. CAPACIDAD DE TRABAJAR EN EQUIPO.
Los servidores de Señor son capaces de trabajar con otros 
hermanos, cuidando de no caer en la tentación de manipular 
a los demás o de dejarse influenciar por no tener criterios 
propios. Trabajan en equipo porque saben que el Señor 
también les ha dado talentos a los demás. 

4. AFRONTAN LOS MOMENTOS DIFÍCILES O CRISIS.
La crisis no es pues otra cosa que la transición de una 
etapa a otra.

No hay que perder nunca de vista que este proceso 
debe realizarse con alegría y entusiasmo, aún en medio 
del dolor. Quiere decir esto que es necesario conservar 
siempre el sentido del humor, no como la capacidad de 
hacer reír a otros, sino ante todo como la capacidad de 
ver el lado positivo de todas las cosas, aún de aquellas 
que parecen negativas y destructivas.

5.  SON HOMBRES Y MUJERES QUE AMAN A DIOS.
Se entregan a Dios, que no guarda para sí nada; 
Comprenden que Dios es su tesoro que les llena 
totalmente el corazón; que Dios es la brújula de sus vidas, 
que Dios es el imán que le puede atraer plenamente y 
le puede conducir, porque es como el pastor que tiene 
un cayado para guiarlo y que no lo traiciona y que está 
dispuesto a dar la vida para defenderlo.

6. PERSONAS QUE SE SIENTEN COLABORADORES 
CON DIOS
Que trabajan hombro a hombro, que comprenden que 
Dios tiene necesidad de nosotros y nosotros tenemos 
necesidad de Dios.

Si realmente queremos llevar el título de servidores de 
la Iglesia Católica, lo que Jesús hizo por nosotros, eso, Él 
quiere que nosotros lo vivamos, lo asumamos y que nos 
parezcamos a Él.

Este es el momento. Asume tu misión…
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TESTIMONIO DE CUARTO DÍA
Por: Katya Severino, cursillo # 898.

Porque todo el que pide, recibe; el que busca, 
encuentra; y al que llama a la puerta, se le abrirá. 
Mateo 7,8 

Les cuento que la pandemia fue un espacio que me permitió profundizar 
más en algunos aspectos en los que no había reparado por la rapidez 
del día a día; sin embargo, este tiempo lo vi como una gran oportunidad 

para conectar más conmigo, con Dios y mi familia.  Este fue el inicio de un 
camino, donde he ido descubriendo elementos muy interesantes sobre el 
propósito de Dios para mi vida.

Como parte de ese proceso había rondado en mi mente y corazón, el 
deseo de reorganizar mis prioridades, las cuales me parecieron en algún 
momento muy importantes: como mi éxito profesional, el desarrollo de 
nuevos campos, entre otras cosas…. La pandemia me ayudó a ver que 
algunos aspectos en realidad no eran tan importantes como me parecían. 

Esto me ha hecho buscar la manera de vivir una vida más simple y apegada 
a lo que confirmé ha sido un fundamento y una constante en mi vida: mi 
relación con Dios, pero que, por la familia, trabajo y otros compromisos no 
la estaba desarrollando como lo había hecho en etapas anteriores, donde 
disfruté mucho y me sentí muy feliz.

En esa búsqueda, donde había pedido a Dios que me confirmara cuál iba 
a ser mi nuevo ideal a partir de todos los planteamientos que me había 
hecho; un compañero de trabajo, que se ha convertido en un gran amigo 
y hermano, me ofreció la oportunidad de vivir la experiencia del Cursillo 
de Cristiandad, a lo cual con gran apertura dije que sí.  Pasaron unos 
meses y me llamaron a ser parte del Cursillo 898 y de igual manera con 
determinación, pero sin grandes expectativas dije que sí. Sí, con la certeza 
de que encontraría un espacio donde Dios iba a responder a mis preguntas 
y confirmar mi búsqueda.

¿Qué les digo? ¡¡Una experiencia maravillosa!! donde encontré esas 
respuestas y confirmaciones a través de un encuentro conmigo, con Dios 
y con la comunidad; un espacio donde todo el que vaya encontrará un 
traje a su medida, porque el amor de Dios es personal y especial para 
cada uno de nosotros, solamente está esperando que abramos la puerta 
para rebosarnos en su amor.  Un espacio, donde encontré herramientas 
que me ayudan a vivir cada día mi fe, llena del gozo que se siente cuando 
estamos conscientes de que independientemente de las circunstancias de 
la vida, Jesús está a nuestro lado y que todo es hermoso aún el dolor, si está 
iluminado por su luz y envuelto en su amor.

Así que te animo a que no te canses de buscar, de pedir y llamar, porque 
en su tiempo perfecto Dios te responderá con medida rebosada. Vive la 
experiencia del Cursillo, será un antes y un después en todos los aspectos 
de tu vida. Solo deja que Dios haga su trabajo en ti.

... Un compañero 
de trabajo, que 

se ha convertido 
en un gran amigo 

y hermano, 
me ofreció la 
oportunidad 

de vivir la 
experiencia 

del Cursillo de 
Cristiandad
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SANTIDAD HOY

San Francisco de Asís, cuyo nombre original 
era Giovanni di Pietro di Bernardone, es 
una figura icónica en la historia de la Iglesia 
Católica y un ejemplo perdurable de santidad, 
humildad y servicio a los necesitados. Nacido 
en Asís, Italia, en 1181 o 1182, en el seno de 
una familia acomodada, su vida inicialmente 
estuvo marcada por la despreocupación y la 
búsqueda de placeres mundanos.

Sin embargo, su vida tomó un giro radical 
cuando, después de un período de 
enfermedad y reflexión, experimentó una 

conversión profunda que lo llevó a renunciar 
a su herencia y a abrazar la vida evangélica. En 
su juventud, San Francisco disfrutó de una vida 
cómoda y gastaba dinero generosamente, pero 
siempre mostraba compasión por los pobres y 
daba limosnas.

Un episodio crucial en su transformación tuvo 
lugar cuando se encontró con un leproso y, en 
lugar de evitarlo como lo hacían la mayoría, le 
dio un beso y asistió a sus necesidades. Este 
acto de amor hacia los más marginados marcó 
el inicio de su camino hacia la humildad y la 
pobreza.

SAN 
FRANCISCO 
DE ASÍS

Después de un breve período como soldado, donde incluso regaló 
su costosa armadura a un necesitado, San Francisco recibió una 
llamada divina para «reparar mi Iglesia en ruinas». Vendió sus 
pertenencias y utilizó los fondos para restaurar la Iglesia de San 
Damián. Esto marcó el comienzo de su compromiso con la vida 
religiosa y el servicio a Dios.

San Francisco comenzó a vivir en la pobreza extrema, 
sosteniéndose de limosnas y dedicándose al servicio a los 
enfermos en hospitales y a los necesitados. Un día, mientras 
oraba en la Iglesia de San Pedro, escuchó una voz que le pedía 
reparar la Iglesia, y de inmediato se ofreció a hacerlo, incluso 
vendiendo más de las posesiones de su familia.

Fundó la orden de los Frailes Menores, conocidos como los 
franciscanos, basada en principios de humildad y pobreza, y su 
influencia se extendió por toda Europa. Predicó la penitencia y la 
caridad, atrayendo seguidores y seguidoras, incluida Santa Clara, 
quien siguió su ejemplo.

Uno de los momentos más notables en la vida de San Francisco 
fue su experiencia de los estigmas, las marcas de la pasión de 
Cristo, en su propio cuerpo. Esto ocurrió mientras se retiraba a 
la soledad del Monte Alvernia. A partir de entonces, ocultó sus 
manos y pies dentro de las mangas y llevó medias y zapatos.

A medida que su salud se deterioraba, San Francisco dictó un 
testamento a sus seguidores en el que les instaba a observar la 
regla y a trabajar manualmente para evitar la ociosidad. Murió el 
3 de octubre de 1226, a la edad de 44 años, y fue enterrado en la 
Iglesia de San Jorge en Asís.

El legado de San Francisco perdura a través de la orden 
Franciscana y su influencia en la Iglesia Católica. Su vida y 
sus enseñanzas continúan inspirando a las personas a imitar 
su humildad, su amor por los pobres y su devoción a Cristo, 
recordándonos que la verdadera riqueza reside en los valores 
espirituales y en el servicio a los demás.

Santoral para el mes de octubre
Memoria litúrgica, 4 de octubre

Por: Tere Vallés | Fuente: Catholic.net t

Palanca | 47



48 | Palanca


